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«Как Пушкина люблю целиком, 
так и газету» 

30 лет газете омских коммунистов 
«Красный Путь» 

Лорен и Бардо: 
две легенды, две судьбы 

Главные кинозвёзды Италии и Франции XX века 
готовятся отпраздновать 90-летний юбилей 4

Справедливость для избранных 
Следуя указаниям западных финансовых 
 институтов, власти Казахстана ускоряют 
либеральные реформы 3
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На улицах целого ряда горо-
дов Италии продолжают 

появляться плакаты с лозун-
гом «Россия нам не враг» и 
изображением рукопожатия в 
цветах флагов двух стран. 
Масштабную кампанию орга-
низовала группа «Народный 
суверенитет», активисты ко-
торой отметили, что высту-
пают против русофобии и раз-
жигания ненависти к русско-
му народу и культуре. 

Как уже писала «Правда», 
этим летом сотни билбордов 

«пророссийского содержания» 
красовались по всей Италии, 
причём на многих из них, в 
том числе на тех, что на днях 
были замечены в Риме, есть 
приписка: «Хватит давать 
деньги на оружие для Украи-
ны и Израиля. Мы хотим ми-
ра. Мы против войны». 

Напомним, яркие баннеры 
итальянцы впервые увидели 
на севере Италии в июне, а 
затем в Вероне, Модене, Пар-
ме, Пизе, ряде городов регио-
нов Калабрия и Венето и да-

же на острове Капри. Уста-
новку рекламных щитов 
оплатили гражданские ассо-
циации, созданные ещё в ко-
ронавирусную пандемию в 
знак протеста против обще-
государственного карантина 
и принудительной вакцина-
ции от COVID-19.   

Всё происходящее, есте-
ственно, крайне раздражало 
украинские власти, и когда 
плакатная эстафета добра-
лась до итальянской столи-
цы, «жовто-блакитных», как 

говорится, прорвало. Посоль-
ство «незалежной» в Риме 
оставило гневный коммента-
рий в соцсетях, сообщив о 
своей «встревоженности бес-
пардонностью российской 
пропаганды в Вечном горо-
де» и призвав городские вла-
сти пересмотреть выдачу 
разрешений на билборды, 
«имеющие одну чёткую цель 
— реабилитировать госу-
дарство-агрессора». 

Надо признать, что офици-
альная реакция на плакаты 
варьировалась от региона к 
региону. В одних городах 
местные чиновники распо-
рядились их снять, а в других 
они благополучно провисели 
до конца оплаченного срока. 

В Риме баннеры навлекли 
гнев мэрии, поскольку на них 
размещалась официальная 
символика столицы вместе с 
названием. Местной поли-
ции и рекламной компании 
предписали убрать все пла-
каты. Однако вопреки распо-
ряжению один из них спо-
койно висел на площади 
Мадзини — едва ли не самом 
оживлённом уголке богатого 
района Рима. 

Кстати, «Народный сувере-
нитет» опубликовал у себя на 

сайте заявление, где взял на 
себя ответственность за 
«пророссийскую кампанию» 
и процитировал статью 11 
итальянской Конституции, 
гласящую: «Италия отвергает 
войну как посягательство на 
свободу других народов и как 
способ разрешения междуна-
родных споров». 

«Плакатным турне» заинте-
ресовался американский те-
леканал Си-Эн-Эн, обратив-
шийся за разъяснениями к 

«Народному суверенитету», 
который в ответ направил 
свою статью, главная мысль 
которой сводится к тому, что 
с началом российской спец-
операции на Украине «поли-
тики, лидеры мнений, партии 
и правительство при под-
держке и пособничестве прес-
сы последовательно внушают 
итальянской общественности 
страх перед ожидающимся с 
минуты на минуту вторжени-
ем врага в Европу». 

Тем временем тысячи жи-
телей Туниса вышли на 

акцию в одноимённой столи-
це североафриканского госу-
дарства в знак протеста про-
тив подавления инакомыс-
лия. Речь идёт о недопуще-
нии серьёзных соперников 
действующего президента 
Каиса Саида к выборам 6 ок-
тября. Демонстранты назва-
ли избирком, недавно отка-
завшийся восстановить в 
списках трёх претендентов 

на пост главы госу-
дарства, хотя они 
выиграли судебные 
апелляции по вопро-
су о праве баллоти-
роваться, марионет-
кой в руках властей, 
указав на то, что он 
фактически расчи-
стил Саиду путь ко 
второму сроку. Ма-
нифестанты, собрав-
шиеся в центре горо-
да, скандировали 
«Нет — страху! Нет — 
запугиванию! Власть 
— в руках народа!». 

Тунис на протяже-
нии нескольких лет 
переживает эконо-
мический кризис. В 
марте 2023 года уро-

вень безработицы превысил 
15%. Кроме того, жители ис-
пытывают трудности с досту-
пом к ряду продуктов. Как 
уже неоднократно писала 
«Правда», летом 2021-го Саид 
отправил в отставку прави-
тельство и заморозил работу 
парламента. Кроме того, он 
добился принятия новой 
Конституции, расширившей 
его полномочия. Однако, да-
же обладая практически не-
ограниченной властью, ту-
нисскому лидеру не удалось 
улучшить экономическую си-
туацию, а потому массовые 
протесты с требованием его 
отставки давно стали при-
вычным явлением на родине 
«арабской весны». 

Фото Рейтер.
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Уважаемые депутаты! Я буду 
говорить о проблемах, которые 
волнуют народ и наших избира-
телей. Уровень тревожности за-
шкаливает, он уже приблизился 
к 50 процентам. Выше начи-
наются психологические сры-
вы. Граждан прежде всего вол-
нуют война, безопасность, ди-
кая коррупция, нерегулируемая 
миграция и бурный рост цен. 

В начале года мы встреча-
лись с президентом, и он пошёл 
на редкий шаг: пригласил нас в 
ситуационную комнату и всем 
лидерам фракций показал, ка-
кая обстановка складывается 
на линии фронта. Мы дружно 
дали слово, что всё сделаем во 
имя победы. И я считаю, что 
для всех нас сейчас главная за-
дача — обеспечить победу над 
нацизмом, фашизмом и натов-
щиной. Хотя против нас воюет 
не только НАТО. Уже 50 стран, 
включая Японию, присоедини-
лись к этой войне. Нет никакого 
«конфликта»! Это полномас-
штабная гибридная война! И 
если мы этого не поймём до 
конца и дружно не ответим, то 
тезис о том, что ядерной стране 
нельзя нанести стратегическое 
поражение, будет опровергнут. 

Нам уже дважды его наноси-
ли: в ходе Первой мировой, ко-
гда Временное правительство, 
состоящее почти полностью из 
масонов, сдало страну. И после 
1991 года, когда американщина 
пролезла во все кабинеты. В 
итоге разгромили промышлен-
ность, уничтожили 80 тысяч 
предприятий, почти полностью 
растоптали науку. 

Стоит задача — максимально 
выполнить установки прези-
дента, сформулированные в 
Послании: сплотить общество, 
всё сделать для мобилизации 
ресурсов и освоить новейшие 
технологии. Но в настоящий 
момент эти установки не вы-
полняются. 

Почему мы так считаем? Вот 
сейчас председатель Думы по-
ставил правильные, обоснован-
ные задачи. Но давайте по-
смотрим, что случилось после 
того, как мы с вами ушли в так 
называемый отпуск. Хотя наша 
команда в отпуск не уходила, 
потому что вы не хотите пере-
нести выборы с начала сентяб-
ря. И мы вынуждены 15 лет 
подряд оставаться без отпуска. 

Не прошло и недели, как 6 ав-
густа укронацисты вторглись в 
Курскую область, в те же авгу-
стовские дни, когда в 1943 году 
мы добивали фашистов на этих 
просторах. Когда позвонил пер-
вый секретарь Курского обкома 
КПРФ Иванов и сказал, что в 50 
километрах от атомной стан-
ции идёт бой, мне, человеку, ко-
торый испытывал в том числе и 
ядерное оружие, стало плохо. 
Мы эту станцию строили, когда 
наш фронт был под Дрезденом 
и до неё было 2 тысячи кило-
метров. А сегодня она не при-
крыта, не защищена должным 
образом. Видимо, те, кто обес-
печивал безопасность, многое 
прозевали. И они должны сроч-
но исправлять ситуацию. 

Прошло ещё три недели, и  
1 сентября, в воскресенье, на 
нас обрушилось полторы сотни 
беспилотников. Это сложная 
машина, дорогостоящая, ми-
нимум 20 килограммов заряда. 
Вы увидели атаку натовцев на 
Центральную Россию. И не на-
до рассказывать, кто нажимает 
кнопки! Главный вопрос — кто 
управляет процессом? А 
управляют им прежде всего 
американцы, НАТО и господин 
Байден. Его всё время показы-
вают спотыкающимся, а пре-
емницу Камалу Харрис — глу-
по смеющейся. Но как бы они 
ни спотыкались и ни смеялись, 
им удалось нагнуть Европу. 
Они уже частично разорили 
мощную экономику Германии, 
припарковали к себе большие 
ресурсы. Объявили войну и 
нам, и китайской Компартии. 
Если мы не осознаем в полной 
мере, что с нами ведут войну 
на уничтожение Русского ми-
ра, то не сможем выиграть та-
кое сражение. 

На политических полях мы 
сражения успешно выигрыва-
ли. На президентских выборах 
глава государства получил аб-
солютную поддержку граждан. 
Он поехал с этой поддержкой 
в Китай, КНДР, во Вьетнам. 
Провёл великолепные встречи 
с арабскими странами, лиде-
рами Африки, Латинской Аме-
рики. Мы уверенно укрепляем 
отношения с ними, стреми-
тельно развиваем взаимодей-
ствие. И доказываем, что ни в 
какую изоляцию Россию за-
гнать не удалось. 

Я был уверен, что вы про-
должите следовать тем же 
принципам и на региональ-
ных выборах. Но тому, что на 
них устроили, позавидовали 
бы и Собчак времён «демокра-
тической» вакханалии в Ле-
нинграде, и ельцинское ворьё, 
чинившее произвол на выбо-
рах в 1990-е годы. 

Вы сейчас аплодируете 
своим победам. Но о какой по-
беде можно всерьёз говорить? 
Я вам назову результаты этой 
победы. 

Мы много говорим о санк-
циях со стороны Запада. Да, 
санкции вредные, но их по-
следствия уже во многом пре-
одолены. А вот ставка в 19 
процентов, которую вздул 
Центробанк, — это «санкция» 
хуже американских и евро-
пейских, вместе взятых. 

Я не знаю, кто больше спо-
собствует инфляции — прави-
тельство или Центробанк. Так 
давайте вместе соберёмся и 
рассмотрим этот вопрос! Мы их 
утверждали, назначали. И обя-
заны разобрать эту ситуацию. 
Она просто вопиющая! 

Хлеб в стране, где получили 
урожай в 150 миллионов тонн, 
подорожал на 38 процентов. За 
такое надо снимать того, кто 
это допустил! Даже в Древнем 
Риме и в Древнем Египте регу-
лировали цены на хлеб и олив-
ковое масло. Посмотрите, как 
из торговых сетей вымываются 
товары, которые поставлял 

средний и малый бизнес. Вы 
его за горло взяли, он не в со-
стоянии жить и развиваться. 

Не менее тревожная ситуа-
ция — с тарифами на услуги 
ЖКХ. Мы с вами приняли ре-
шение, что их рост не может 
опережать инфляцию больше 
чем на один процент. Так кто 
поднимает тарифы на 10—12 
процентов? Многие просто в 
шоке, когда видят новые пла-
тёжки. 

Никогда прежде овощи в ав-
густе, в сезон, не поднимались 
в цене на 20—30 процентов, 
как в этом году. Я не вижу ни-
каких мер, позволяющих это 
остановить, кроме регулиро-
вания цен и персональной от-
ветственности тех, кто допус-
кает их бесконтрольный рост. 

Бензин и солярка перевали-
ли за 60 рублей. Но разве у 
граждан такими же темпами 
растут зарплаты, пенсии и 
стипендии? 

У нас 10 миллионов человек 
живут на 12—14 тысяч рублей в 
месяц. Это абсолютная нищета. 

Наш депутат Останина внес-
ла множество законов, помо-
гала Оренбургской области в 
борьбе с наводнением и сей-
час снова побывала там. И что 
сделал губернатор Паслер в 
благодарность? Снял нашего 
кандидата! 

Я встречался с главой Санкт-
Петербурга Бегловым, объ-
яснял, что город трёх револю-
ций не может не участвовать в 
выборах. А он снимает нашего 
секретаря, громит нашу фрак-
цию и ведёт себя как полити-
ческий разбойник. В результа-
те там самая низкая явка, все-
го 24 процента избирателей 
пришли на участки. Так заду-
майтесь, каков реальный уро-
вень доверия губернатору Се-
верной столицы! 

Мы с вами провели целый 
ряд экономических форумов. 
На Восточном форуме блестя-
ще выступили Харитонов со 
своей командой, Калашников, 
Корниенко. Харитонов вообще 
занимается этим регионом на 
протяжении многих лет. Поче-
му всё это не становится на-
шим общим достоянием? 

На мой взгляд, в целом си-
туация в военно-политическом 
плане крайне сложная и опас-
ная. Я, как военный человек, 
который был во всех «горячих 
точках», воспринимаю многое 
иначе, чем люди, плохо знако-
мые с этой сферой. Я родом с 
Орловщины, у меня на родине 
800 братских захоронений. У 
нас не было ни одной семьи, 
где никто не погиб во время Ве-
ликой Отечественной. 

Откройте последнее выступ-
ление президента. Он ясно ска-
зал: мы должны быть готовы к 
любому повороту событий. Но 
мы не готовы в финансово-эко-
номическом плане. Потому что 
финансовый блок правитель-
ства сам раздувает инфляцию и 
не даёт нормально работать 
экономике. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

В стране накопилось  
много проблем, требующих  

безотлагательного решения!
17 сентября Председатель ЦК КПРФ, руководитель 

фракции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюганов  
выступил на открытии осенней сессии парламента. 
Предлагаем вашему вниманию текст его выступления.В России завершилась избиратель-

ная кампания 2024 года. 6—8 сентяб-
ря жители 83 регионов страны голо-
совали, надеясь на достойное буду-
щее. Искренне благодарим всех, кто 
проявил характер, волю и ответ-
ственность, поддержал программу 
КПРФ и наших кандидатов. 

Выборы проходили в условиях спе-
циальной военной операции и втор-
жения фашиствующих агрессоров на 
территорию Курской области. Воен-
ные действия прямо влияли на орга-
низацию и содержание избиратель-
ного процесса. В ситуации острых 
внешних угроз президент В.В. Путин 
не раз настаивал на необходимости 
сплотить общество, отмобилизовать 
ресурсы и освоить новейшие техноло-
гии ради победы над неонацизмом, 
бандеровщиной и натовским вызо-
вом. Участники политического про-
цесса в нашей стране были вправе 
рассчитывать, что эти призывы будут 
услышаны партией «Единая Россия» и 
всей чиновной ратью. 

КПРФ обстоятельно готовилась к 
выборам и предложила Программу 
Победы с целью повысить ответствен-
ность власти перед народом, создать 
эффективную модель экономики, на-
растить оборонные возможности и за-
щитить интересы людей труда. Пер-
спективность подходов КПРФ подтвер-
дили оценки учёных и экспертов в хо-
де экономических форумов, выводы 
участников парламентских слушаний в 
Государственной думе, результаты ра-
боты народных предприятий и опыт 
коммунистов — руководителей регио-
нов. Свои подходы мы донесли на 
встречах с избирателями, через газеты 
«Правда» и «Советская Россия», телека-
нал «Красная Линия», региональные 
партийные СМИ и социальные сети. 
Фракция коммунистов в Государствен-
ной думе честно отчиталась о проде-
ланной работе. 

КПРФ занимает твёрдую и последо-
вательную позицию в борьбе с неона-
цизмом. Тысячи коммунистов и ком-
сомольцев  в рядах Вооружённых сил 
сражаются с бандеровцами и их натов-
скими покровителями. Продолжается 
сбор помощи пострадавшим в Ново-
россии и Курской области. В Донбасс 
отправлено 128 гуманитарных конвоев 
с продовольствием и медикаментами, 
автомобилями и мотоциклами, снаря-
жением и учебными пособиями. Орга-
низовано оздоровление 19 тысяч детей 
на территории Подмосковья. И мы не-
пременно продолжим эту работу. 

К выборам в органы власти и мест-
ного самоуправления КПРФ подошла 
исключительно ответственно. Мы 
сформировали достойную команду: 
более 7 тысяч кандидатов приняли 
участие в выборах разных уровней. В 
их числе специалисты высокой квали-
фикации, энергичные общественные 
деятели, участники СВО. Все они яв-
ляются истинными патриотами. 

Наши кандидаты активно вели изби-
рательную кампанию: проводили 
встречи с избирателями, участвовали в 
дебатах, доказывали преимущества 
подходов КПРФ к решению актуальных 
проблем. Агитационные материалы 
партии отличали наглядность, содер-
жательность и злободневность. 

КПРФ показала себя как активная 
действенная политическая сила. Одна-
ко во многих регионах представители 
власти оказались не готовы к состяза-
нию идей и программных подходов, к 
открытой и честной дискуссии. Как и в 
прежние годы, они решили «выиграть» 
административными манипуляциями 

и «грязными» технологиями. Зачастую 
внешние вызовы служили для правя-
щей партии не поводом к конструктив-
ному диалогу, а прикрытием для 
оправдания махинаций. На выборах 
продолжали широко использоваться 
нечистоплотные изобретения «лихих 
девяностых». 

Порочные методы привели к тому, 
что значительная часть граждан выра-
жает разочарование в институте выбо-
ров, не верит в силу такого волеизъяв-
ления и позитивные перемены через 
голосование. Мы видим, что желание 
участвовать в выборах ослабевает на 
глазах. Несправедливые результаты не 
воспринимаются всерьёз, как и заявле-
ния «Единой России» о её «триумфе». 

Небывалых масштабов достигла 
практика недопуска и снятия на-
ших товарищей с выборов. В Санкт-
Петербурге не был зарегистрирован 
кандидатом Роман Кононенко. 
«Спецоперация» по переизбранию гу-
бернатором Санкт-Петербурга Алек-
сандра Беглова обернулась крайне сла-
бой явкой. Его результат в отсутствии 
реальных конкурентов — самый низ-
кий в России. При этом выявились во-
пиющие расхождения в числе голосо-
вавших на губернаторских и муници-
пальных выборах. Практика доказыва-
ет принципиальную невозможность 
такой разницы. Признать результаты 
подобных «выборов» в культурной сто-
лице страны народно-патриотические 
силы России не могут. 

Мы также не можем признать пол-
ноценными выборы губернаторов, на 
которые «партия власти» трусливо не 
допустила кандидатов от КПРФ: Петра 
Букача — в Республике Алтай, Мак-
сима Шипицына — в Забайкалье, 
Сергея Токарева — в Липецкой обла-
сти, Владимира Гудомарова — в по-
страдавшей от небывалого паводка 
Оренбургской области. Сотням на-
ших товарищей не дали участвовать в 
муниципальных выборах в Ленинград-
ской области и Петербурге. Под наду-
манными предлогами трое кандидатов 
от КПРФ были сняты с дистанции в 
Москве. В Иркутской области потенци-
альных победителей отстранили от 
участия в выборах глав Братска, Тулуна 
и Усть-Орды. Отсечение от выборов 
наших товарищей стало вопиющей 
тенденцией. Более полутысячи кан-
дидатов КПРФ отсекли от выборов 
на региональном и на местном 
уровнях. 

Совершенно очевидно, что гражда-
не не доверяют перекошенной и не-
прозрачной избирательной системе. 
Даже несмотря на трёхдневку, элек-
тронное псевдоголосование и админи-
стративный произвол, большинство из-
бирателей не пошли на такие выборы.  

Откликаясь на запрос общества, 
КПРФ подготовила проект Избира-
тельного кодекса. В нём нет места ни 
драконовскому муниципальному 
фильтру, ни бесконтрольному «дистан-
ту», ни многодневному голосованию. 
Уверены, что только его принятие и 
строгое исполнение будет означать ка-
питальный ремонт избирательной си-
стемы. Именно такие изменения поз-
волят нашим соотечественникам дове-
рять итогам выборов, помогут спло-
тить общество и обеспечат стране же-
ланную победу. 

В Москве власти пытались отказать 
гражданам в праве голосовать бу-
мажными бюллетенями. Их выдача 
избирателям была максимально 
ограничена и усложнена. В результате 
лишь 140 тысяч москвичей, или 4,5% 
участников голосования, выразили 

свою волю традиционным способом. 
«Электронка» в столице сопровожда-
лась лотереей «Миллион призов», что 
весьма походило на форму подкупа из-
бирателей.  

Дистанционное электронное и 
трёхдневное голосование всё на-
стойчивее навязывается стране. 
КПРФ настаивает, что ДЭГ не может 
использоваться как основная фор-
ма волеизъявления граждан. Недо-
пустимо через эту систему вытеснять 
традиционное голосование бумажным 
бюллетенем. Именно они подконт-
рольны наблюдению и вызывают дове-
рие общества. Попытки отказа от нор-
мального голосования грубо попирают 
конституционные права граждан. 

Навязывая электронное голосова-
ние, власти подменяют публичное 
исполнение гражданского долга не-
прозрачными манипуляциями. Зло-
вещая тишина, пустые урны и уныние 
на избирательных участках — свиде-
тельства фарса при таком голосовании. 
Налицо массовое отчуждение граждан 
от участия в формировании органов 
власти. Виртуальные цифры «элек-
тронной поддержки» не служат реаль-
ному сплочению общества в годы тя-
жёлых испытаний. Усиливается и веро-
ятность вмешательства противников 
России в такого рода голосование, что 
несёт прямую угрозу нашей нацио-
нальной безопасности. 

С грубыми нарушениями избира-
тельного законодательства прохо-
дили выборы в Брянской, Ростов-
ской, Новгородской областях. Офи-
циальная статистика жалоб и наруше-
ний сильно занижена. Многие члены 
избиркомов, не исключая ЦИК, покры-
вают нарушения в нижестоящих ко-
миссиях. Правоохранители нередко не 
фиксируют и не расследуют поступив-
шие жалобы должным образом. 

В ходе прошедших выборов предста-
вителями КПРФ подано около тысячи 
жалоб и обращений в избирательные 
комиссии и правоохранительные орга-
ны. Целый ряд региональных комите-
тов партии — от Питера до Камчатки — 
сообщили о нарушениях и непризна-
нии объявленных итогов голосования. 
В избирательные комиссии разных 
уровней поданы особые мнения наших 
товарищей.  

С каждым годом всё больше вопро-
сов вызывают вольные комментарии 
председателя ЦИК по поводу организа-
ции и хода выборов. Настаиваем на 
том, что никто не вправе позволять се-
бе безосновательные нападки на нашу 
партию за последовательность в защи-
те прав граждан. Считаем неприемле-
мым, когда в ход идут шельмование об-
учающих материалов, критика за го-
товность членов избиркомов и наблю-
дателей от КПРФ к борьбе за честные 
выборы, необоснованные нападки на 
депутатов-коммунистов. Такое поведе-
ние дискредитирует работу руковод-
ства ЦИК, призванного проявлять 
сдержанность и занимать нейтральную 
позицию в борьбе политических сил. 

Мы признательны всем гражданам, 
поддержавшим КПРФ своими голосами. 
Компартия сохранила своего избирате-
ля, статус главного оппонента власти и 
ведущей оппозиционной политической 
силы. В ряде регионов КПРФ удалось 
укрепить свои позиции. Наша програм-
ма настойчиво пробивает себе дорогу. 
Сегодня у партии есть фракции во 
всех региональных парламентах. Та-
кой же вывод может сделать только 
«Единая Россия». Отстаивая интересы 
трудящихся, КПРФ пользуется устойчи-
вой поддержкой народных масс. 

Увы, избирательное законодатель-
ство России чрезвычайно искорёжено. 
Тем не менее КПРФ продолжает бо-
роться за честные выборы. Наша пар-
тия отправила на избирательные уча-
стки 25 тысяч наблюдателей и членов 
избирательных комиссий. На многих 
участках только коммунисты фиксиро-
вали нарушения. Представителей дру-
гих партий просто не было.  

Мы, коммунисты, уверенно смотрим 
вперёд. Созидательная программа, 
крепкая команда, правота истории — 
наш мощный арсенал. В ходе прошед-
ших выборов талантливо проявили се-
бя многие наши товарищи. Ярко за-
явили о себе представители молодёжи. 
Их опыт и энергия будут использованы 
на предстоящих выборах депутатов Го-
сударственной думы.  

КПРФ продолжает борьбу за реализа-
цию своей Программы Победы над фа-
шизмом и бандеровщиной, обнищани-
ем и вымиранием, экономическим 
кризисом и технологическим отстава-
нием. Это реальный план защиты под-
линных интересов трудящихся, пенсио-
неров, молодёжи, материнства и дет-
ства. Ключевые требования Программы 
Победы полностью созвучны чаяниям 
большинства наших сограждан: 

— Удвоение федерального бюджета, 
его превращение в бюджет развития. 

— Возвращение в госсобственность 
стратегических отраслей экономики и 
системообразующих банков. 

— Отмена пенсионной реформы и 
понижение пенсионного возраста. 

— Повышение размеров минималь-
ной оплаты труда и прожиточного ми-
нимума до 35 тысяч рублей в месяц. 

— Государственное регулирование 
цен на важнейшие продукты питания 
и медикаменты. 

— Ограничение тарифов на услуги 
ЖКХ не более чем 10% от дохода семьи.  

— Поддержка молодых и многодет-
ных семей, включая беспроцентную 
рассрочку на покупку первой квартиры 
для семьи сроком на 20 лет. 

— Безотлагательное принятие Феде-
рального закона о «детях войны» с ме-
рами государственной поддержки по-
жилых людей. 

— Реализация госпрограммы КПРФ 
«Образование — для всех» и гарантии 
на получение бесплатного и каче-
ственного образования. 

— Бесплатное обеспечение меди-
цинской помощью жителей всех насе-
лённых пунктов страны. 

— Введение прогрессивного налога 
на доходы физических лиц, освобож-
дение от налогов малообеспеченных 
граждан. 

— Укрепление экономической и 
культурной интеграции на постсовет-
ском пространстве при урегулирова-
нии вопросов неконтролируемой миг-
рации. 

Важная часть нашей программы 
— переход от деградации к уверен-
ному развитию страны, опора на 
народную инициативу, создание 
справедливой избирательной систе-
мы и честные выборы без «трёхдне-
вок» и «электронок». Избиратель-
ную систему необходимо привести 
в соответствие с лучшими демокра-
тическими стандартами. 

Считаем исключительно важным 
принятие разработанных КПРФ Из-
бирательного и Трудового кодексов. 
Требуем восстановления института 
членов избирательных комиссий с 
правом совещательного голоса, 
включая право контроля ими рабо-
ты нижестоящих комиссий. Настаи-
ваем на восстановлении партийных 
списков при проведении выборов 
во всех регионах страны и на всех 
уровнях. 

Справедливая избирательная си-
стема и честные выборы — важней-
шее условие воплощения в жизнь 
воли народа и побед над угрозами 
извне.  

Стране нужна новая — победная — 
модель социально-экономического 
развития. 

Сплотим наши ряды в борьбе за 
лучшее будущее Отечества, в борьбе 
за социализм! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Честная избирательная система — 
гарантия безопасности  

и общественного прогресса 
 

Заявление Президиума ЦК КПРФ
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКВ стране накопилось  
много проблем, требующих  

безотлагательного решения!
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.) 
 
Мы не готовы и в плане по-

литическом. Потому что в 
условиях военной опасности 
вы провели эту выборную 
кампанию не как положено. 
Хотя в условиях войны во-
обще никто никогда выборы 
не проводит. Один раз аме-
риканцы это сделали. Сначала 
избрали Рузвельта, а потом 
подсунули Трумэна. И мы по-
лучили два ядерных удара по 
Японии. 

Вы говорите о военной 
стратегии. Но она должна со-
измеряться с теми угрозами, 
которые реально суще-
ствуют. Глава «Росатома» Ли-
хачёв прямо сказал: Черно-
быль покажется мелкой раз-
минкой, если случится ката-
строфа на Курской атомной 
станции. И он абсолютно 
прав! Эта станция 17 регио-
нов питает, но там нет нор-
мального прикрытия. Так что 
нам надо принимать экс-
тренные меры. 

Я обращаюсь к председате-
лю Думы. Он вместе с прези-
дентом в последнее время 
многое сделал на междуна-
родной арене. Их поездки в 
Среднюю Азию, в Латинскую 
Америку, на международные 
форумы существенно расши-
рили число наших друзей и 

союзников. Но нельзя ми-
риться с тем, как вы обра-
щаетесь с партией, у которой 
главные союзники по всему 
миру — это прежде всего со-
циалисты, коммунисты и 
патриотические силы. А вы 
700 наших представителей 
абсолютно незаконно сняли 
с выборов, и нигде правды не 
найдёшь! 

Я пришёл на московский 
избирательный участок, где 
голосую 30 лет. А там — ни-
кого, зловещая тишина. Ока-
зывается, мне надо писать 
заявление, чтобы получить 
бумажный бюллетень. Пре-
зидент неоднократно гово-
рил, что мы отстаиваем тра-
диционные ценности. Но 
традиционные ценности — 
это когда голосуют бюллете-
нем. И я имею полное право 
на это. Тот, у кого в руках 
технический контроль над 
системой электронного голо-
сования, может как угодно 
манипулировать любыми 
выборами. Переход на такую 
систему — это безответ-
ственное решение, не спо-
собствующее ни консолида-
ции, ни преодолению насущ-
ных проблем. 

Я поражён вашим отноше-
нием к нашим специалистам, 
показавшим замечательные 
результаты в качестве регио-
нальных руководителей. Бле-

стяще отработал Локоть в Но-
восибирске. И что? Опять хо-
тят за горло взять. 

Великолепно отработал Ко-
новалов в Хакасии. Но туда 
привезли 200 «чёрных» по-
литтехнологов. Отбились от 
них только после моей встре-
чи с президентом. 

Талантливо работает Клыч-
ков на моей родной Орлов-
щине. Он удвоил бюджет, 15 
раз был на фронте, каждые 
три дня возит гуманитарную 
помощь ребятам, которые от-
чаянно и храбро сражаются. А 
его спрашивают: где ты день-
ги взял? 

Мы 128 конвоев отправили 
на фронт и ни копейки ни у 
кого не брали при этом. Каж-
дый из наших депутатов от-
дал треть зарплаты для того, 
чтобы ребятам помочь. За 
это ордена надо давать! Так 
что урезоньте своих «погон-
ников»! 

Важнейшим сегодня яв-
ляется вопрос безопасности. 
У Колокольцева некомплект в 
140 тысяч. Если завтра тут за-
дымит, это некому будет оста-
новить. Мы уже столкнулись с 
этим в прошлом году в ситуа-
ции с Пригожиным. Вы это 
прекрасно помните. 

Я считаю, что надо безотла-
гательно решать все эти про-
блемы! Их накопилось очень 
много!

Конечно, вступительные речи и 
председателя палаты, и руково-
дителей фракций так или иначе 

затронули прошедшие недавно выбо-
ры. По мнению спикера Вячеслава Во-
лодина, они показали эффективность 
созданной политической системы, ко-
торая «противодействует вызовам» и 
«обеспечивает обратную связь между 
избирателями и парламентом». Пред-
седатель палаты выделил несколько 
основных тем, которым законодатели 
планируют уделить первоочередное 
внимание: обеспечение достижения 
целей национального развития, обо-
значенных в Послании президента Фе-
деральному собранию; поддержка 
участников СВО; принятие бюджета; 
законодательная помощь на федераль-
ном уровне муниципальным пред-
приятиям ЖКХ; повышение эффек-
тивности парламентского контроля за 
реализацией госпрограмм; защита 
традиционных ценностей, культуры, 
института семьи и детства; совершен-
ствование миграционной политики.  

Кстати, упреждая озабоченность за-
конодателей вопросами «коммунал-
ки», подмосковные чиновники из сфе-
ры просвещения, недолго думая, взяли 
в оборот подрастающее поколение, 
объявив конкурс рисунков на тему 
«ЖКХ глазами детей». Правда, учителя 
не очень надеются на то, что их вос-
питанники вдохновятся сей выдаю-

щейся идеей, а потому проявить свои 
живописные таланты, видимо, при-
дётся, как обычно, родителям, что поз-
волит разом убить двух зайцев: отчи-

таться об успехах в деле просвещения 
и укрепить расползающийся по швам 
институт семьи.  

С кадровым вопросом у думцев по-
лучилось тоже всё очень предусмот-
рительно. После состоявшихся в сен-
тябре довыборов в парламент страны 
фракция «Единой России» пополни-
лась заметными фигурами. Депутат-
ские мандаты получили бывшие чле-
ны правительства: заместитель пред-
седателя кабмина Виктория Абрам-
ченко, министр спорта Олег Матыцин 
и министр энергетики Николай Шуль-
гинов. Не войдя в новый состав пра-
вительства, они уверенно включились 
в избирательную гонку. Настолько 
уверенно, что ни у кого не было ника-
ких сомнений в их победе, и уже в 
июле, в конце весенней сессии, в пар-
ламенте были освобождены кресла, 
соответствующие профессиональному 
уровню будущих депутатов. Виктория 
Абрамченко заняла пост заместителя 
председателя Госдумы, Олег Матыцин 

возглавил комитет Госдумы по физ-
культуре и спорту, а Николай Шульги-
нов — комитет по энергетике.  

Произошли и внутридумские кад-
ровые рокировки. Председатель ко-
митета по просвещению, член фрак-
ции «Единой России» Ольга Казакова 
будет двигать культуру во главе про-
фильного комитета, благо в прошлом 
созыве Госдумы она уже побывала в 
должности заместителя, а ещё ранее 
целых пять месяцев работала мини-
стром культуры Ставропольского края. 

Её же место у законодательного штур-
вала просвещения займёт однопарти-
ец Ирина Белых, которая до сих пор 
подвизалась на поприще госстрои-
тельства в должности заместителя 
председателя профильного комитета. 
В своё время она немало потрудилась 
над тем, чтобы народ поменьше тре-
бовал от власти соблюдения своих 
прав. Это при её деятельном участии 
встречи депутатов с избирателями бы-
ли приравнены к митингам. Так что 
не стоит удивляться, если свободо-
мыслие и в сфере просвещения в ско-
ром времени окажется за неприступ-
ным забором закона. Зато от всяких 
рефлексий и управленческого кризиса 
Дума благодаря своим кадровым ре-
шениям уж точно застрахована.  

 

У частившиеся атаки дронов на 
НПЗ и нефтебазы заставили за-
конодателей подумать над тем, 

что нужно сделать для более надёжной 
защиты этих объектов. Группа «еди-

нороссов», сенаторов и депутатов, 
предложила предоставить частным 
охранным структурам, охраняющим 
80 процентов объектов топливно-
энергетического комплекса, возмож-
ность использовать современные 
средства радиоэлектронной борьбы, 
наделить сотрудников ведомственной 
охраны правом применения специ-
альных средств и огнестрельного ору-
жия вне охраняемых объектов при 
пресечении атак беспилотников и 
обеспечить ЧОПам правовые гарантии 

защиты в случае возникновения пре-
тензий со стороны третьих лиц за 
причинённый им ущерб при отраже-
нии атак летательных аппаратов. 

Фракция КПРФ законопроект под-
держала. Вместе с тем депутаты-ком-
мунисты полагают, что к решению про-
блемы надо подходить масштабнее. Ре-
нат Сулейманов заявил, что частные 
охранные структуры не могут заменить 
войска ПВО, защитить города и все про-
мышленные объекты. Нужно воссозда-
вать противовоздушную оборону стра-
ны, убеждён депутат. Евгений Бессонов 
предложил распространить нормы за-
конопроекта на предприятия оборон-
ного комплекса и сельхозпредприятия, 
а также освободить от ответственности 
за причинённый ущерб не только ЧО-
Пы, но и граждан в случае уничтожения 
ими вражеских объектов. Пока законо-
проект одобрен в первом чтении. По-
смотрим, будут ли учтены эти замеча-
ния во втором. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Страховка от рефлексии

17 сентября открылась седьмая (осенняя) сессия 
восьмого созыва Госдумы. На её первом пленарном засе-
дании были намечены приоритетные направления ра-
боты парламента на ближайшие три с половиной ме-
сяца, сделаны кадровые перестановки, после чего депу-
таты приступили к обсуждению законопроектов.

Н а этом фоне после по-
беды губернатора, ес-
тественно «единорос-

са», плавно идут кадровые из-
менения в администрации и 
региональном правительстве. 
И уже никто не сомневается: 
основные посты останутся за 
прежними чиновниками, а ес-
ли кого назначат из новень-
ких, то это обязательно будет 
кто-то «свой». 

Поэтому Курск и оказыва-
ется в центре скандалов. И 
всё чаще «интеллектуальных». 

Только в октябре прошлого 
года поводом для публичного 
обсуждения стали муралы на 
стене многоэтажного дома в 
центре города, посвящённые 
сражениям на Курской дуге в 
1943 году, где изображёнными 
оказались… нацисты вермахта 
и их военная техника, как вдруг 
опять в Курске случилось то же 
самое: «перепутали картинку». 
На баннере «Подпиши конт-
ракт на военную службу в ар-
мии РФ» снова появился… сол-
дат ВСУ в полной экипировке: 

у военного на снимке форма с 
камуфляжным рисунком, ко-
торый используют украинские 
войска. Композицию сопро-
вождает надпись «За наших». 

«Патриотический баннер в 
Курске с изображением укра-
инского солдата вместо рос-
сийского появился по вине 
и.о. председателя комитета 
архитектуры и градострои-
тельства Дмитрия Казимири-
ки», — сообщил глава адми-
нистрации города Игорь Ку-
цак в своём телеграм-канале. 

Казимирику, конечно, объ-
явили выговор с занесением в 
личное дело «в связи с вопию-
щей халатностью при изготов-
лении и размещении военно-
патриотического баннера». Но, 
как говорится, осадочек-то 
остался. Куряне, в том числе и 
вынужденные переселенцы, всё 
чаще задают вопрос: кто с кем 
воюет? И за кого мы? Кто заказ-
чик, уже не впервые дискреди-
тирующий Российскую армию? 

Оно, конечно, этот случай 
можно подвести и под «уго-
ловку», и под предательство. 
Но ведь не в этом дело. Во 
власть идут люди с большим 
количеством дипломов и 
очень низким уровнем интел-
лекта. ЕГЭ «выстреливает». 
Обидно, когда публично. Но, 
по-видимому, не стыдно. 

А значит, деградация будет 
продолжаться. 

 
Наталья ЛАЩЁВА, 

соб. корр. «Правды». 
Курская область. 

ГРАДУС ПАДЕНИЯ

ШТАБ ПРОТЕСТА

Очередное заседание 
Общероссийского шта-
ба протестных дей-
ствий состоялось 17 
сентября под руковод-
ством заместителя 
Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина. 

Перед началом совещания 
Владимир Кашин кратко 

подвёл итоги состоявшихся  
8 сентября выборов, отметив, 
что они не стали исключением 
среди всех выборов, которые 
проходили в нашей стране в 
последние десятилетия: тот же 
объём фальсификаций, подта-
совок, что и раньше. Ситуация 
в стране напряжённая, отме-
тил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, но Компартия долж-
на продолжать активную дея-
тельность, при этом сохраняя 
единство и укрепляя свои ря-
ды, совершенствуя методы ра-
боты и находя новые. На сего-
дня это важнейшая задача, от-
метил он. 

25 сентября состоится от-
правка очередного гуманитар-
ного конвоя в Донбасс. Все 
входящие в штаб организа-
ции, как всегда, активно вклю-
чаются в работу по сбору и от-
правке гуманитарного груза. 
Кроме того, ещё один конвой 
будет отправлен 10 октября. 
Безусловно, помогают комму-
нисты и Курской области. 

Далее собравшиеся обсу-
дили подготовку к ближай-
шим мероприятиям. Среди 
них — памятные акции, по-
свящённые 31-й годовщине 
со дня расстрела ельцинской 
кликой мирных граждан, со-

бравшихся у «Белого дома» и 
телецентра «Останкино» 3—
4 октября 1993 года. В. Кашин 
призвал обратить особое 
внимание на их массовость. 
Эти дни навсегда останутся 
«чёрными днями» в нашей 
истории. О страшном пре-
ступлении, совершённом 
приспешниками Ельцина, 
нельзя забывать, подчеркнул 
он. «Нет прощения палачам!» 
— под таким лозунгом еже-
годно в октябрьские дни на 
улицы на акции КПРФ выхо-
дят тысячи человек по всей 
стране. 

Алёна ЕРКИНА.

Депутат Госдумы II, 
III, IV, VI и VII созывов 
Александр Алексеевич 
Кравец, первый из пер-
вых секретарей Омско-
го областного комите-
та КПРФ, стоявший у 
истоков создания газе-
ты «Красный Путь», 
вспоминает, как всё на-
чиналось. 

 
Энергия ненависти 
В 1994 году наша организа-

ция только становилась на но-
ги: около 2000 коммунистов в 
области, 39 ячеек. «Газета — не 
только коллективный пропа-
гандист и коллективный аги-
татор, но также и коллектив-
ный организатор», — Влади-
мир Ильич Ленин это понимал 
в силу своей гениальности. Но 
газета — это ещё и деньги, и 
кадры, её издание и распро-
странение — чрезвычайно 
сложная задача, тем более в 
постоянной борьбе с противо-
действием властных структур: 
от силовиков до администра-
ций разных уровней, которые 
перекрывали нам все каналы. 
Даже маленькие типографии 
не брали у нас заказ. 

Удалось договориться толь-
ко с заводской, и в конце июня 
1994 года вышел нулевой но-
мер «Красного Пути». Это че-
тыре чёрно-белые полосы, на-
бранные на линотипе. Делали 
их два человека, оба не жур-
налисты, один из них — Олег 
Владимирович Соседов, быв-
ший главный технолог завода. 
А как пускать в массы? Я счи-
тал, что газета не должна быть 
бесплатной: то, что даётся да-
ром, не ценится. Но в органи-
зации были сомнения. 

В киосках «Роспечати», с ко-
торой мы вроде договори-
лись, газету стали прятать, не 
выкладывая на витрину: при-
шлось даже устанавливать де-
журства. Но что дальше? Даже 
если всё на общественных на-
чалах, бумагу-то нужно поку-
пать. Запустили проект по 
сбору средств на «Красный 
Путь». Были просто виртуозы 
сбора, например Фёдор Сер-
геевич Насонов — ветеран 
войны, бывший ответствен-
ный партработник, обходил 
бывших партийных работни-
ков в обладминистрации, со-
вестил. Даже Владимир Вар-
навский (председатель Зако-
нодательного собрания обла-
сти) стал нашим жертвовате-
лем. Были и другие самоот-
верженные люди, сдававшие 
деньги, несмотря на страш-
ную нужду девяностых. Им 
было важно поддержать пар-
тию — они были против того, 
что делали с нашей страной. 
Это позволило довольно бы-
стро издавать газету ежене-
дельно. Энергия ненависти к 
новой системе — мощный 
фактор, двигавший тогда и 
партию, и газету. 

 
Как в войну 

Возникла другая проблема: 
организация областная, рай-
комы должны нести газету 
подписчикам, потому что это 
уникальное средство общения 
— прямой выход на людей, 
постоянный контакт с ними. 
У нас 32 сельских района, 
область размером больше 
многих европейских госу-
дарств: сколько нужно бензи-
на, сколько людей? Стали до-
говариваться с водителями 
рейсовых автобусов, пару лет 
продержались, потом и этот 
канал власть перекрыла. 

С печатью постоянно возни-
кали проблемы: типографии 
отказывались. Подключились 
бывшие товарищи: Евгений 
Похитайло, Юрий Глебов. Ор-
ганизовали предприятие «Ли-
тограф», начали печататься: 
тиражи набирали за 20 тысяч. 
И в 1996, и в 2000 годах Генна-

дий Андреевич Зюганов выиг-
рывал выборы в Госдуму при 
всей их фальсификации, хотя 
Омская область была вотчиной 
суперолигархов Березовского, 
Абрамовича. А когда пришла 
очередная выборная пора, не-
безызвестный Андрей Галушко 
стал угрожать, что закроет ти-
пографию. Я ответил: «Закрое-
те эту, мы откроем другую». 

Через некоторое время нас 
всё же вытурили, и среди зи-
мы пришлось вместе с поли-
графической машиной пере-
бираться в полуразрушенное 
здание обкома. Как во время 
войны перевозили заводы, так 
и мы перевезли своё пред-
приятие. Построили типогра-
фию вместе с ремонтом обко-
ма. На субботниках героичес-
ки трудились десятки людей, 
ощущая свою причастность к 
большому делу. 

Но старая печатная машина 
начала выходить из строя. За-
купили другую. Не хватало сек-
ций для полноцвета, я нашёл 
их в Москве, главный инженер 
«Литографа» приехал, посмот-
рел — подходит. Привезли, 
установили — не стыкуется. То 
ли разгильдяйство, то ли ди-
версия. Начали было печатать-
ся в коммерческой типографии 
«Иртыш», но администрация её 
разорила. Поняли, что мы в 
этой позиции уязвимы. В 2010 
году купили самую современ-
ную в Омске печатную машину, 
оборудовали полиграфическое 
производство, нашли кадры. С 
тех пор газету печатаем у себя, 
еженедельно её везут в районы 
наши автомобили. Сперва всё 
было на общественных нача-
лах, на идейных соображениях. 
Когда у партии стали появлять-
ся деньги, кто-то стал вклады-
вать в зарплату аппарата, а мы 
— в полиграфию, в транспорт. 
Я думаю, абсолютно правиль-
ная стратегия. 

Очень важен оказался та-
лант организаторов-подпис-
чиков. Среди них были и есть 
удивительные люди. Напри-
мер, Нина Фёдоровна Рогули-
на, лётчица, необыкновенная 
женщина, Фёдор Дмитриевич 
Летов — участник Великой 
Отечественной войны, отец 
российского музыканта Егора 
Летова. Мы не случайно утвер-
дили Фединскую премию, и 
не в честь большого советско-
го писателя, а в честь большо-
го коммуниста Ивана Федина: 
у него до 500 подписчиков, по 
20 километров исхаживал, 

чтобы разнести газеты. Если 
бы эти люди были просто на-
ёмниками, у нас бы, конечно, 
ничего не получилось. 

 
Свой путь 

Газета меняла облик, искали 
логотип, название. На мой 
взгляд, нашли удачное реше-
ние: «Красный Путь» — глав-
ная улица Омска и путь, по 
которому мы хотим развивать 
страну. Перешли на 8 полос, 
потом на 16. Спорили о со-
держании. Нужны кроссворд 
или детская страница, если 
газета политическая? Я счи-
таю, что партийная газета 
должна быть семейной. Да, 
это более затратно. К тому же 
её нужно собирать из трёх 
«тетрадок» — у нас в типогра-
фии нет машины для этого. 
Но вокруг этой работы в рай-
комах выстраивается актив. 

Редакция долго ютилась в 
одной комнате, теперь это уже 
достойные условия. Мы соз-
дали уникальную систему: за-
мкнутый цикл — производ-
ство газеты. Причём это каче-
ственная печать, качествен-
ные кадры, которые делают 
газету. Конечно, мои люби-
мые страницы — это письма 
читателей, обратная связь, но 
горжусь тем, как здорово пи-
шут наши журналисты. 

Основная заслуга в этом 
главного редактора, талантли-
вейшего партийного журнали-
ста Адама Остаповича Погар-

ского. Он появился не сразу, в 
1995 году, и это тоже была це-
лая комбинация, но труды того 
стоили. Находок, идей, вопло-
щённых в жизнь, было много. 

Мы выпускали специ-
альные приложения, напри-
мер когда защищали «Торго-
вый город», огромный рынок. 
В 1998 году выходил спецвы-
пуск, посвящённый долго-
срочному пикету в центре го-
рода, за несколько месяцев 
через палаточный городок 
прошли более 5000 сотрудни-
ков омских предприятий. 
Большую роль газета сыграла 
в организации и освещении 
самого крупного в истории 
Омска митинга, собравшего 
более 75 тысяч человек. Было 
всё: иски, судебные пресле-
дования, нашего главного ре-
дактора однажды чуть не по-
садили за критику, а также 
были попытки захватить по-
лиграфическую базу, вплоть 
до рукопашной… 

Неслучайно газету заметили 
в стране: два партийных ор-
дена — достойное признание 
заслуг. Многие пытались по-
вторить наш опыт по-лёгкому 
— без типографии, без редак-
ции, которые находятся под 
прямым управлением обкома 
партии. Но так не получается. 

Уникальный опыт 
На партийных форумах, в 

Госдуме, где все привозят свои 
издания, именно «Красный 
Путь» уходит влёт. Сейчас вре-
мя информационных техноло-
гий, но более мощного оружия 
партии, чем газета, я не знаю. 
Она организует саму органи-
зацию, формирует дисципли-
ну, порядок, ответственность. 
Никакой интернет не сравнит-
ся с нашей газетой, которая 
отражает пласт настроений со-
тен миллионов людей, пре-
ломляя её в Омской области. 
Попробуйте через интернет 
организовать забастовку. Ди-
ванные войска не побеждают. 

Мы работаем в постоянном 
контакте с людьми: глаза в 
глаза, чувствуем настроения, 
ощущения. И каждый из них 
вкладывает в газету свой труд. 
У нас самые низкие цены в 
Омске на подписку, но наш 
читатель понимает, что это 
не для обогащения, а для 
сплочения тех, кто не согласен 
с происходящим. Это неком-
мерческий проект. 

Отношение власти к газете 
мало изменилось. Но они ви-
дят, что на каждое их действие 
мы находим противодействие, 
болезненно реагируют на наши 
публикации. Мы не просто кри-
чим, что власть плохая, мы 
ищем конкретных виновных: у 
каждой проблемы есть фами-

лия, имя и отчество. Конечно, 
власть пытается отбиться от-
писками, но мы высвечиваем 
правду. Я каждый номер читаю 
от корки до корки. Если вы 
спросите про любимое стихо-
творение Пушкина, я не отвечу. 
Как Пушкина люблю целиком, 
так и газету «Красный Путь». 
Это детище областной органи-
зации, которое, как всякое ди-
тя, не может быть идеальным, 
но справится, если ему помочь. 

Будущее газеты — в руках 
обкома. Постоянно заниматься 
её развитием — абсолютно по-
литическая задача. «Красный 
Путь» — материализованная 
информация, противовес ин-
тернету, который при всех 
своих плюсах — мощное сред-
ство обыдлячивания людей. А 
наша газета — это родник, к 
которому можно припасть, ес-
ли не привык пить помои. Без 
обкома не было бы «Красного 
Пути», но и у обкома без «Крас-
ного Пути» не было бы сего-
дняшних результатов. Сейчас, 
на фоне гибели печатного дела 
в стране, единственная народ-
ная газета, абсолютно незави-
симая от власти, — наше кон-
курентное политическое пре-
имущество. 

Беседу вела 
Наталья ЯКОВЛЕВА. 

3300  ллеетт  ггааззееттее  ооммссккиихх  ккооммммууннииссттоовв  ««ККрраасснныыйй  ППууттьь»»

Правдисты сердечно поздравляют коллектив редак-
ции газеты «Красный Путь» со знаменательным юби-
леем и желают ему дальнейших успехов в борьбе за на-
ше общее дело.

«Как Пушкина 
люблю целиком, 

так и газету»
В память 

о «чёрных днях» 
1993-го

В приграничье 
всё смешалось 

Всё смешалось в Курской области в связи с втор-
жением 6 августа ВСУ на приграничные территории: 
цена аренды жилья подскочила до небес, всё чаще 
встречаются случаи обмана при найме, таксисты 
вздули цены на перевозку, особенно из приграничных 
районов, в пунктах выдачи гумпомощи, вместо того 
чтобы спокойно её предоставлять беженцам, делят 
уличные территории с оппонирующими партиями, в 
центре города на несколько дней отключали водо-
провод из-за совершенно нелепой аварии по вине пен-
сионера, устанавливаемые на остановках бетонные 
укрытия, как оказалось, не соответствуют ГОСТу, 
про содержание дворовых территорий и вывоз мусора 
даже не стоит говорить — словно всё остановилось. 
Фиксируют до 26 пожаров в день. Горит сухая трава. 
Словом — Курск в огне. Не только войны, но и бесхо-
зяйственности, безразличия, безответственности и 
обыкновенного чиновничьего разгильдяйства.
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В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

БЕЙРУТ. Число пострадав-
ших в результате детонации 
пейджеров в Ливане возросло 
до 4000, погибших — до 11 
человек, заявил глава мин-
здрава страны Фирас Абъяд. 
По данным американского те-
леканала Си-Эн-Эн, подрыв 
устройств членов шиитского 
движения «Хезболла», в ре-
зультате которых серьёзные 
увечья получили не только 
бойцы организации, но и ме-
дики, дети, женщины, — со-
вместная операция израиль-
ской разведки «Моссад» и во-
енных. В свою очередь араб-
ский телеканал «Аль-Джазира» 
сообщил, что взорвавшиеся  
пейджеры были заминированы 
заранее в процессе производ-
ства или экспорта. Сами пред-
ставители «Хезболлы» назвали 
случившееся «крупнейшим на-
рушением безопасности» почти 
за год войны с Израилем.  

 
МЕХИКО. Избранный пре-

зидент Мексики Клаудия 
Шейнбаум, которая вступит в 
должность 1 октября, откло-
нила приглашение Владимира 
Зеленского посетить Украину. 
По словам представительницы 
правящей левой партии «Мо-
рена», латиноамериканская 
страна продолжит курс внеш-
ней политики, определённый 
Конституцией, — не вмеши-
ваться во внешние дела и при-
держиваться мирного разре-
шения противоречий. Ранее 
действующий лидер  Мексики 
Андрес Мануэль Лопес Обра-
дор отклонил просьбу Киева 
арестовать  президента РФ 
Владимира Путина  по ордеру 
Международного уголовного 
суда (МУС), юрисдикцию кото-
рого Россия не признаёт, если 
он приедет на инаугурацию 
Шейнбаум.  

 
БЕЛГРАД. Вице-премьер 

Сербии Александр Вулин за-
явил, что давление и угрозы на 
Белград со стороны Евросоюза 
по вопросу Косова и Метохии 
рискуют привести страну в 
БРИКС. По его словам, офици-
альный представитель ЕС Пе-
тер Стано может забыть о бал-
канской республике в составе 
евросообщества, если будет и 
дальше ждать от Белграда при-
знания Косова, намеренно за-
бывая об обязательствах При-
штины сформировать Сообще-
ство сербских общин. 

 
ПАРИЖ. Президент Фран-

ции Эмманюэль Макрон занял 
44-е место по популярности 
среди политиков страны, сви-
детельствуют данные соцопро-
сов, согласно которым рейтинг 
главы государства составляет 
лишь 31%. Возглавляет же спи-
сок любимых политдеятелей 
Пятой республики новый 
премьер-министр Мишель 
Барнье, набравший 57%, за 
ним следует экс-глава прави-
тельства, депутат Националь-
ного собрания и мэр Гавра Эду-
ар Филипп (55%). 

 
ТАЛЛИН. Эстонский про-

фессор Рейн Мюллерсон ли-
шился почётного звания из-за 
участия в Петербургском меж-
дународном юридическом фо-
руме (ПМЮФ). Решение принял 
сенат Таллинского университе-
та, обосновав свои действия 
тем, что учёный, посетив кон-
ференцию, нарушил совместно 
согласованные вузами прибал-
тийской республики принципы 
о прекращении сотрудничества 
с Россией, принятые в феврале 
2022 года. По оценке сената, 
своим визитом на ПМЮФ про-
фессор нанёс «репутационный 
ущерб» Таллинскому универ-
ситету. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Украинцы приез-
жают за выдаваемыми 
им в Германии пособия-
ми… на автомобилях 
«Порше», в то время 
как немецкие пенсионе-
ры собирают бутылки 
по помойкам. Об этом 
заявил во время вы-
ступления в бундеста-
ге депутат от партии 
«Альтернатива для 
Германии» (АдГ) Мар-
тин Зихерт. 

«Т о, что украинцы  
забирают пособия 
по безработице на 

«Порше», тогда как немецкие 
пенсионеры собирают бутыл-
ки по помойкам, — ошибка! 
То, что опасные преступники 
из Афганистана получают по 
тысяче евро, покидая ФРГ, то-
гда как наши граждане не мо-
гут заплатить стоматологу, — 
ошибка! То, что мы спонсиру-
ем строительство велодоро-
жек в Перу, тогда как у нас в 
Германии рушатся мосты, — 
ошибка! Вся эта федеральная 
политика — одна сплошная 
ошибка!» — заявил депутат. 

Впрочем, для соотечествен-
ников он ничего нового не ска-
зал. Немцы уже давно почув-
ствовали, что количество воз-
никающих у них проблем уве-
личивается по мере роста бла-
госклонности федерального 
правительства к разного рода 
мигрантам. В первую очередь 
речь идёт именно о так назы-
ваемых беженцах с Украины. 
Однако благосклонность бла-
госклонностью, но и ей насту-
пает предел. Особенно когда 
другая сторона ведёт себя 
крайне неблагодарно и откро-
венно превращается в «коллек-
тивного нахлебника» для при-
нявшей страны. 

И вот власти Германии уже 
начинают бить тревогу: вы-
яснилось, что из более чем 
миллиона украинских бежен-
цев, которые сейчас находятся 
в ФРГ, только каждый пятый 
нашёл работу. При этом они 

получают от государства не 
выплаты, как беженцы, а пол-
ноценное пособие по безрабо-
тице и другие бенефиты. А ко-
гда же, наконец, на работу? 

В Германии только 19% укра-
инских беженцев работают, со-
общают немецкие СМИ. Такое 
положение дел не может радо-
вать власти страны. Мало того, 
что растёт недовольство бюр-
геров миграционной полити-
кой правительства. В Германии 
сейчас рецессия и дефицитный 
бюджет. Лишние получатели 
социальной помощи землям 
не нужны, ведь за их счёт жи-
вут все вновь приехавшие. 

С украинцами, не случайно 
названными выше «так назы-
ваемыми беженцами», ситуа-
ция осложняется ещё и тем, 
что формально именно бежен-
цами они не были в ФРГ ни од-
ного дня. Их сразу интегриро-
вали в социальную систему 
страны. В денежном отноше-
нии убежавшие от войны были 

даже приравнены к немцам, 
потерявшим работу, что давало 
право на достаточно солидное 
пособие. Теперь же немцы раз-
водят руками и задаются во-
просом: как же так? Почему в 
Голландии работают 70% при-
бывших с Украины, в Польше 
— 66%, а в Германии и 20% нет?  

Каков же ответ на этот во-
прос? Он очень прост: доста-
точно хотя бы примерно под-
считать, сколько денег при-
ехавшие с Украины получают 
ежемесячно от немецкого го-
сударства. 

Если взять семью из 4 чело-
век, то пособия распределяют-
ся примерно так: глава семьи 
получает 563 евро в месяц. Су-
пругу или супруге полагается 
506 евро, но с 1 января 2025 го-
да пособие вырастет до уровня 
главы семьи. На ребёнка в воз-
расте 14 лет выплачивается 471 
евро ежемесячно, на ребёнка 
12 лет — 390 евро. Всего семья 
получает, таким образом, 1930 

евро чистыми деньгами. Но и 
это ещё далеко не всё! 

Помимо непосредственно де-
нег, коммуны оплачивают укра-
инцам квартплату. Например, 
на трёхкомнатную квартиру в 
Тюбингене, в федеральной зем-
ле Баден-Вюртемберг на западе 
страны, семья получает 959 ев-
ро. Помимо этого, власти опла-
чивают отопление — 129,60 ев-
ро, электричество, телевидение, 
телефон — 195 евро. 

Таким образом, фактически 
украинская семья получает в 
месяц 3200 евро. Кроме того, у 
так называемых беженцев бес-
платный проезд в транспорте, 
бесплатное посещение бассей-
на и занятий в кружках для де-
тей, языковые курсы и прочие 
бенефиты. В итоге чистый до-
ход украинской семьи в месяц 
составляет порядка 3500 евро. 
Много это или мало? 

В ситуации, если бы такие 
«беженцы» работали, их сово-
купный доход в месяц должен 
бы составлять более 7 тысяч 
евро до уплаты налогов. После 
уплаты — чуть более 4 тысяч: 
налоги в Германии высокие. И 
всё же для ФРГ это весьма не-
плохой доход. 

Однако эти деньги ещё нуж-
но заработать, а зачем рвать 
жилы всей семьёй, если можно, 
не работая, получать от щедрот 
немецкого государства нена-
много меньше? Вот в этом-то 
и кроется мотивация подав-
ляющего большинства при-
ехавших не утруждать себя по-
иском работы, а продолжать 
жить на пособия, но зато в своё 
удовольствие и не от кого не 
завися. 

Правда, лишь до того време-
ни, когда у немцев по-настоя-
щему лопнет терпение… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Внимание локализации 
производства

П о данным мини-
стерства промышлен-
ности и торговли 

(минпромторг), отечествен-
ные компании успешно вы-
пускают широкий спектр по-
садочной и уборочной тех-
ники, значительно повышая 
уровень механизации сель-
скохозяйственного про-
изводства. Более 90% машин 
для помола и полировки ри-
са, а также сушилок теперь 
производится внутри стра-

ны с использованием пере-
довых технологий, и эта 
продукция экспортируется в 
страны АСЕАН, Америку и 
Африку. 

Кроме того, в республике 
разработано несколько ви-
дов оборудования для пере-
работки кофе и кешью. В 
секторах производства дета-
лей для велосипедов и мо-
тоциклов, а также стандарт-
ных механических компо-
нентов и деталей из пласти-

ка и каучука вьетнамские 
компании в основном удов-
летворяют внутренний 
спрос, а также экспортируют 
свою продукцию на зарубеж-
ные рынки. В частности, в 
области электроники число 
компаний СРВ, участвующих 
в цепочке поставок Samsung, 
выросло до 306 к концу 2023 
года — с 25 в 2014 году. 

Тем не менее министерст-
во признаёт существующие 
проблемы, особенно в слож-
ных отраслях, требующих 
высоких технических стан-

дартов, таких как автомо-
бильный сектор. В электрон-
ной промышленности также 
наблюдается низкий уро-
вень локализации: большин-
ство электронных изделий 
на вьетнамском рынке либо 
импортируются в виде гото-
вых устройств, либо соби-
раются внутри страны из 
импортных компонентов. 

Нгуен Ван Тоан, вице-
председатель Вьетнамской 
ассоциации предприятий с 
иностранными инвестиция-
ми, подчеркнул, что для 
привлечения и эффективно-
го использования прямых 
иностранных инвестиций 
(ПИИ) республике необходи-
мо поддерживать отече-
ственные предприятия в 
предоставлении дополни-
тельных товаров фирмам 
ПИИ по конкурентоспособ-
ным ценам. Эта стратегия 
поможет удержать крупных 
инвесторов ПИИ, развить 
местные предприятия и по-
степенно повысить уровень 
локализации. 

В настоящее время мин-
промторг возглавляет уси-
лия по поддержке отече-
ственных поставщиков пу-
тём установления связей с 
транснациональными кор-

порациями как во Вьетнаме, 
так и за рубежом. Это вклю-
чает в себя создание техни-
ческих центров, по образцу 
тех, что существуют в Рес-
публике Корея, Японии и 
Таиланде, для повышения 
технического и управленче-
ского потенциала местных 
промышленных предприя-
тий и более полного удовле-
творения требований мно-
гонациональных корпора-
ций и компаний, осуществ-
ляющих прямые иностран-
ные инвестиции. 

Основными сферами под-
держки являются текстиль-
ная и швейная промышлен-
ность, производство кожи и 
обуви, электроника, сборка 
и производство автомоби-
лей, высокотехнологичные 
отрасли, производство мате-
риалов и металлоконструк-
ций, машиностроение, элек-
троника, пищевая промыш-
ленность и биотехнологии. 
Министерство также активно 
ищет возможности для ин-
вестиций внутри страны и 
за рубежом, чтобы помочь 
расширить рынки сбыта для 
вьетнамских предприятий 
вспомогательной промыш-
ленности. 

ВИА.

Достигнув значительных успехов в ма-
шиностроении, особенно в сельском хозяй-
стве, СРВ теперь работает над повыше-
нием уровня локализации промышленного 
производства.

К аждый год в сентябре президент Казах-
стана обращается к народу с посланием. 
Традиция не была нарушена и теперь. 

Касым-Жомарт Токаев выступил с почти по-
луторачасовой речью перед членами прави-
тельства, депутатами обеих палат парламента, 
главами областей, городов и прочей «избран-
ной публикой».  

Следуя давно выработанной манипуля-
тивной тактике, глава государства начал с 
«добрых вестей». Он рассказал о помощи 
детям и женщинам, обронил фразы о важ-
ности сокращения не-
равенства и усиления 
среднего класса, по-
хвастал замедлением 
инфляции и ростом 
международных ре-
зервов. «Началось об-
новление политиче-
ской и общественной 
жизни, менталитета и 
культурного кода нации. Одним словом, 
идёт строительство Справедливого Казах-
стана, и, что особенно важно, всё это пол-
ностью соответствует чаяниям народа. По-
этому мы продолжим неуклонно следовать 
нашим стратегическим курсом и не свернём 
с намеченного пути», — торжественно про-
возгласил Токаев. Как подсчитали придвор-
ные обозреватели, слово «справедливость» 
и производные от него прозвучали в посла-
нии больше десяти раз.  

Вот только — и это ещё одна устоявшаяся 
норма — заявления о народном благе при-
званы заслонить собой другие, куда более 
важные высказывания. Последние адресова-
ны не трудящимся, а группам, являющимся 
истинной опорой власти. Этим адресатом яв-
ляется капитал — как местный, так и ино-
странный, и в сентябрьской речи Токаева он 
услышал много для себя приятного и полез-
ного. Ключевой фразой президентского вы-
ступления следует считать следующие слова: 
«Доля прямого участия государства в эконо-
мике остаётся на высоком уровне, что нару-
шает равенство условий на рынке и подав-
ляет частную инициативу». Выдав эту сен-
тенцию, глава республики напомнил о своём 
майском указе «О мерах по либерализации 
экономики» и подчеркнул, что положения 
документа подлежат неукоснительному ис-
полнению.  

Целью экономической политики, продол-
жал Токаев, является создание благопри-
ятных условий «для повышения деловой ак-
тивности через привлечение в экономику 
частных инвестиций». Среди этих условий — 
выгодный бизнесу налоговый режим, сокра-
щение регулятивных норм, декриминализа-
ция экономических преступлений и т.п. При-
чём пользоваться благами должны не только 
отечественные, но и зарубежные предприни-
матели. «Задача правительства и всех госу-
дарственных органов — открыть дорогу оте-
чественному бизнесу и иностранным инве-
сторам. Воспрепятствование их законной 
деятельности должно рассматриваться как 
очень серьёзное правонарушение со всеми 
вытекающими отсюда последствиями, — 
предупредил президент. — В условиях острой 
международной конкуренции за инвестиции 
первостепенная необходимость — принимать 
решения для привлечения капитала в режиме 
«здесь и сейчас»…Требуется обратить вни-
мание на более качественную подготовку 
проектов государственно-частного парт-
нёрства с участием международных финан-
совых институтов». 

Запретных для бизнеса зон, считает глава 
государства, быть не должно. Как о большом 
достижении он рассказал о развитии част-
ного образования и здравоохранения, при-
звав активнее использовать зарубежный 
опыт государственно-частного партнёрства. 
Кроме того, Токаев призвал открыть для 
частного капитала такие стратегические 
сферы, как транспорт, ирригация, энергети-
ка, коммунальное хозяйство. Заманивать ин-
весторов предлагается с помощью привле-
кательных (то есть значительно выросших) 
тарифов.  

Заданный посланием настрой определил 
последующие события. Так, спустя несколь-
ко дней президент председательствовал на 
заседании Совета по управлению междуна-
родным финансовым центром «Астана». 
Здесь он повторил призыв создавать макси-
мально выгодные условия для инвесторов. 
«Центром уже налажено тесное сотрудниче-
ство с партнёрами из США, Европы, Велико-
британии, с рядом азиатских и ближневос-
точных стран… Всё это позволяет значи-
тельно расширить инвестиционный потен-
циал», — заявил Токаев, потребовав не оста-
навливаться на достигнутом. В частности, 

он предложил рассмотреть возможность до-
ступа иностранных управляющих компаний 
к пенсионным активам и другим финансо-
вым ресурсам страны. 

В эти же дни правительство отчиталось о 
ходе выполнения комплексного плана прива-
тизации на 2021—2025 годы. Там сообщили, 
что всего продано 385 объектов на общую 
сумму 400 миллиардов тенге (76 млрд руб.), 
свыше двадцати активов выставлены на торги, 
а 163 находятся в стадии предпродажной под-
готовки.  

В чьих интересах и по чьей инициативе 
осуществляются подобные реформы? Если 
верить чиновникам, любой их шаг продик-
тован исключительно заботами о народном 
благе. Будь это правдой, жизненный уровень 
простых граждан стабильно бы повышался, 
а социальное расслоение — сокращалось. 
Между тем по итогам второго квартала годо-
вой рост зарплат в Казахстане составил в ре-
альном исчислении (то есть с учётом инфля-
ции) всего 1,7 процента. И если средний до-
ход работников финансового сектора увели-
чился почти на 14 процентов, то в целом 
ряде сфер наблюдается отрицательная дина-
мика. Так, реальные зарплаты в образовании 
снизились на 1,2 процента, в здравоохране-
нии — на 2,7 процента, в сфере администра-
тивного обслуживания — на 8,7 процента. 
При этом заработки учителей и врачей со-
кращаются второй год подряд.  

И без того скромные доходы бюджетников 
страдают от инфляции. Её уровень по итогам 
августа составил 8,4 процента, причём плат-
ные услуги подорожали на 14 процентов. На-
пример, тарифы на централизованное отоп-
ление выросли на 33 процента, на электро-
энергию, водоснабжение, канализацию вывоз 
мусора — на 22—24 процента. На 15 процен-
тов выросли цены на услуги связи. В следую-
щем году, признали в министерстве нацио-
нальной экономики, процесс повышения та-
рифов продолжится и составит 10—20 про-
центов в зависимости от региона и вида ком-
мунальных услуг.  

Впрочем, есть в республике люди, которым 
не нужно следить за такими «мелочами», как 
рост цен и тарифов. У них благодаря госу-
дарственной политике всё идёт хорошо. Это 
видно, например, по рекордным прибылям 
банков. В январе — июле они выросли на 12 
процентов. Так, «Халык Банк» (владельцы — 
Тимур и Динара Кулибаевы, совокупное со-
стояние которых за год выросло на 1,4 милли-
арда долларов, до 10 миллиардов) заработал 
444 миллиарда тенге (84 млрд руб.). 282 мил-
лиарда тенге (54 млрд руб.) составила прибыль 
«Каспи Банка» (владелец — Вячеслав Ким, 
суммарные активы которого за последний год 
увеличились с 3,6 до 5,5 миллиарда долларов). 
И так далее… 

Необходимо также обратить внимание на 
то, что президентское послание предварила 
серия визитов делегаций западных финансо-
вых институтов. Их рекомендации почти сло-
во в слово вошли в текст выступления. Так, на 
встрече с представителями Всемирного банка 
и Международной финансовой корпорации 
обсуждалась рамочная стратегия партнёрства 
на 2025—2030 годы. В неё включены такие на-
правления, как поддержка программ прива-
тизации госсектора, реформы сельского хо-
зяйства, налоговой сферы и т.д.  

Советы, больше похожие на ультиматум, 
дало Казахстану рейтинговое агентство S&P 
Global Ratings. Там спрогнозировали низкие 
темпы роста экономики страны, добавив, что 
исправить ситуацию могут только радикаль-
ные либеральные реформы. «Темпы могут 
быть выше, если программа приватизации 
будет проводиться надлежащим образом и 
приведёт к росту частного сектора и ино-
странных инвестиций», — заявили работаю-
щие в США аналитики. Помимо медленного 
разгосударствления, главными угрозами для 
республики они называют централизованный 
процесс принятия решений, сохранение за-
висимости от России в экспорте углеводоро-
дов и высокие госрасходы. Подобные указа-
ния, а не нужды и чаяния трудящихся и опре-
деляют развитие постсоветского Казахстана.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Следуя указаниям западных финансовых институтов, власти Ка-
захстана ускоряют либеральные реформы. Эта политика обогащает 
олигархов и ложится бременем на простых граждан, страдающих 
от снижения зарплат, растущих цен и коммунальных тарифов.

Справедливость 
для избранных

«Мы начинаем создавать силы морских 
дронов. Это проверенные средства с 

очень высоким сдерживающим эффектом. По-
этому мы будем готовы защищаться во всех 
сферах», — сказал министр. 

Также он отметил, что этот шаг направлен 
на «усиление эффективности сил, действую-
щих в Балтийском море, и на реагирование 
на постоянно меняющееся технологическое 
оперативное пространство». 

По его словам, в 2024 году на закупку мор-
ских беспилотных летательных аппаратов пла-
нируется выделить 1 млн евро. 

Ранее сообщалось, что минобороны при-
обрело у литовских производителей партию 
БПЛА стоимостью 8 млн евро для передачи 
вооружённым силам республики и Украины. 
Беспилотники планируется поставить Киеву 
в конце сентября. 

Фото haber7.com

Закупят морские дроны

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Беженцы — на «Порше», 
немцы… — на помойках

К  настоящему моменту в КНР трудят-
ся почти 19 млн учителей и препо-
давателей, занятых полный рабочий 

день, что вдвое больше, чем в 1985 году. 
Среди них число штатных преподавателей 
высших учебных заведений с докторскими 
степенями превысило 625 тыс. человек, 
что почти в 451 раз больше, чем примерно 
40 лет назад. 

Рассматривая образование как фунда-
ментальную и стратегическую опору в осу-
ществлении китайской модернизации, 
страна не жалеет усилий для подготовки 
высококачественных профессиональных 
педагогических кадров в целях поддержки 
крупнейшей в мире системы образования. 

Уважение к учителям и серьёзное отно-
шение к образованию являются традицией 
в Поднебесной с древних времен. Широко 
известная пословица, которую можно пе-
ревести примерно как «Учитель на один 
день — отец на всю жизнь», и часто встре-
чающиеся в университетских кампусах ста-
туи Конфуция, считающегося образцом 
преподавания, — всё это служит свиде-
тельством непреходящих ценностей и по-
читания педагогов в китайской культуре. 

В 1985 году КНР подтвердила свою дав-
нюю традицию, провозгласив 10 сентября 
Днём учителя. 

В преддверии 40-й годовщины этого 
знаменательного события в этом году на 
торжественной церемонии в Пекине 1790 
человек и 585 коллективов и учреждений 
были удостоены национальных наград за 
выдающийся вклад в развитие образова-
ния в Китае. 

На протяжении многих лет, а также в на-
стоящий момент в стране принимались 
меры, направленные на общественную 
поддержку учителей, повышение их ква-
лификации и улучшение благосостояния. 

Согласно статистике, в 2023 году в ки-
тайских начальных и средних школах пер-
вой ступени число штатных учителей со 
степенью бакалавра или выше выросло со-
ответственно на 41,9 проц. и 20 проц. по 
сравнению с показателями 2012 года. 

Помимо увеличения числа учителей, 
китайское правительство также стремит-
ся обеспечить сбалансированное и рав-
ноправное развитие педагогического  
состава. 

В 2006 году Китай запустил программу 

по набору учителей для слаборазвитых 
сельских районов, чтобы способствовать 
развитию местного обязательного обра-
зования. 

В рамках данной программы более 
30000 сельских школ в центральных и за-
падных регионах страны получили более 
1,15 млн учителей. Тем не менее их число 
будет расти. Всего в 2024 году власти 
планируют привлечь для работы в школах 
в этих регионах около 37000 учителей. 
Кроме того, Китай уделяет приоритетное 
внимание подготовке учителей началь-
ных и средних школ в нуждающихся рай-
онах, таких как приграничные, сельские 
и районы компактного проживания на-
циональных меньшинств. 

В перечне руководящих принципов, 
обнародованном 26 августа этого года, 
отмечается, что средняя заработная плата 
учителей в системе обязательного обра-
зования должна быть не ниже, чем у 
местных государственных служащих. 

«За четыре десятилетия социальный 
статус и оплата труда учителей значи-
тельно повысились», — сказал глава Ки-
тайской академии педагогических наук 
Ли Юнчжи, отметив, что педагоги не 
только получили повышение заработ-
ной платы, но и были удостоены мно-
гочисленных наград. 

К 2035 году педагогическая деятель-
ность станет одной из самых уважаемых 
и достойных восхищения профессий в 
Китае, согласно руководящим принци-
пам, обнародованным в конце лета ЦК 
Компартии Китая и Госсоветом КНР. 

Ли Юнчжи уверен, что по мере выпуска 
и внедрения нового руководства к дей-
ствию все педагоги, несомненно, окажут 
более сильную поддержку в превраще-
нии страны в мощную державу в сфере 
образования в новую эпоху. 

Образование 
как стратегическая 

опора 
В Китае наблюдается значительный рост числа высокопрофессио-

нальных педагогов на фоне стремления страны стать к 2035 году 
державой, обладающей огромным потенциалом в сфере образования. 

Министерство обороны Литвы впервые приобретёт партию дронов мор-
ского базирования для применения в Балтийском море. Об этом, как сообщает 
интернет-портал RuBaltic.Ru, заявил министр обороны балтийской республики 
Лауринас Кащюнас.
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Российской Федерации 

ККууммииррыы  ппооккооллеенниийй

Они по-разному взошли 
на киноолимп и распо-
рядились обрушившей-

ся на них лавиной популярно-
сти. И если путь Лорен к звёзд-
ной вершине походил на смесь 
сказок о Золушке и Гадком 
утёнке, то у Бардо полностью 
соответствовал ахматовским 
строкам «молитесь на ночь, 
чтобы вам вдруг не проснуться 
знаменитым», ведь о том, как 
тяжело бремя тотального обо-
жания, француженка, при-
обретшая репутацию роковой 
обольстительницы и «пожира-
тельницы мужчин» с первой 
же главной роли, прочувство-
вала на себе с лихвой. 

Примечательно, что обе ак-
трисы обладали неидеальной 
внешностью, но сумели карди-
нально изменить каноны кра-
соты, превратив свои недостат-
ки в достоинства, а потому и 
по сей день входят в список 
прелестниц всех времён и на-
родов, олицетворяя вечную 
женственность и магнетизм. 

Софи Лорен — икона мирово-
го кинематографа с одним из 
самых впечатляющих экранных 
стажей, насчитывающим без 
малого 75 лет. Являясь практи-
чески последней из ныне живу-
щих звёзд Золотого века Голли-
вуда, она занимает 21-е место в 
списке «100 величайших актё-
ров в истории США», составлен-
ном Американским институтом 
киноискусства, и может похва-
стать не только огромной филь-
мографией (более 100 лент), но 
и статусом первой обладатель-
ницы «Оскара» за лучшую жен-
скую роль в картине на ино-
странном языке. Не случайно 
архиепископ Генуи  как-то по-
шутил, что хотя Ватикан в прин-
ципе не одобряет клонирование 
людей, он мог бы сделать ис-
ключение для Софи Лорен. 

И пусть кинодостижения 
Бардо куда скромнее (в её ко-
пилке 48 фильмов за 20 лет), 
она по праву входит в число 
«священных чудовищ» фран-
цузского кинематографа наря-
ду с Жаном Габеном, Аленом 
Делоном, Жанной Моро, Жан-
Полем Бельмондо, Катрин Де-
нёв, Жераром Депардье. Буду-
чи в своё время без преуве-
личения визитной карточкой 
Пятой республики наравне с 
Эйфелевой башней, Брижит 
стала первой моделью для бю-
ста Марианны — официально-
го символа Франции, а тогдаш-
ний президент страны Шарль 
де Голль назвал её «националь-
ным экспортом, столь же важ-
ным, как автомобили «Рено». 
Чарующая блондинка делала 
ультрамодным всё, к чему 
прикасалась. Благодаря ей не-
вероятную популярность об-
рели туфли-балетки, платья-
рубашки, блузки-бардотки, 
облегающие джинсы и, конеч-
но же, бикини. 

На днях гранд-дамы евро-
пейского кино отметят — 
страшно представить! — 90-
летний юбилей (Софи 20 сен-
тября, Брижит 28 сентября), но, 
по признанию Бардо, из-за 
больных ног давно передви-
гающейся на костылях, лучше 
быть старой, чем мёртвой. Тем 
более что возраст, как верно 
подметил известный чикаг-
ский художник Мэтт Малдре, 
это не то, сколько тебе лет, а то, 
сколько из них ты провёл весе-
ло. А уж в умении наслаждаться 
жизнью и брать от неё по мак-
симуму двум незаурядным 
женщинам, немало повидав-
шим на своём длинном и бур-
ном веку, точно не откажешь.  

Хотя детство обеих актрис 
пришлось на суровые годы 
Второй мировой войны, они с 
колыбели оказались в нерав-
ных условиях. Едва ли София 
Костанца Бриджида Виллани 
Шиколоне — внебрачное дитя, 
выросшее в нищете в захуда-
лом рыбацком посёлке Поццу-
оли близ Неаполя, — имела те 
же шансы выбиться в люди, 
что и Брижит Анн-Мари Бардо 
— старшая дочь парижского 
фабриканта, учившаяся в пре-
стижной частной школе 
XVI округа, одного из богатей-
ших районов французской сто-
лицы, и посещавшая балетную 
студию известного русского хо-
реографа Бориса Князева.  

Но тот, кто не родился с се-
ребряной ложкой во рту, зача-
стую сильнее мотивирован на 
борьбу за место под солнцем, 

чем имеющий всё с пелёнок, а 
потому способен покорить не-
бывалые высоты, даже если 
первые годы его жизни напо-
минают фильмы итальянского 
неореализма. Софии удалось 
достичь колоссального успеха 
благодаря природному опти-
мизму, помноженному на твёр-
дое желание выбраться из ни-
зов и подняться вверх по соци-
альной лестнице. Восхождение 
к славе будущая мегазвезда, к 
14 годам превратившаяся из 

нескладного долговязого под-
ростка, прозванного «стеккет-
то» (жёрдочка) за худобу и вы-
сокий рост, в обворожительную 
девушку, начала с побед на 
местных конкурсах красоты — 
«Мисс пляж» и «Самая красивая 
женщина Неаполя» и продол-
жила завоеванием титула 
«Мисс изящество» на общена-
циональном турнире в Риме.  

Тем временем Брижит вос-
питывалась в строгих католи-
ческих традициях, где к детям 
хоть и обращались официально 
на «вы», зато часто призывали 
к порядку хлыстом. Неудиви-
тельно, что француженка, 
взрослевшая в атмосфере 
условностей и запретов, в кото-
рой каждый поступок рассмат-
ривался сквозь призму буржу-
азной морали, с юных лет меч-
тала вырваться из тисков доб-
ропорядочности и насладиться 
свободой. Если София всеми си-
лами старалась попасть в вели-
косветскую среду, то её сверст-
ница-бунтарка, наоборот, жаж-
дала отринуть высокое поло-
жение в обществе и с головой 
окунуться в богемность.  

 

Немудрено, что при столь 
явной несхожести жиз-
ненных устремлений и 

приоритетов на экран девушек 
привели разные тропы. Дитя 
солнечной Италии шагнуло в 
кино с подиума: победа в оче-
редном смотре красавиц обес-
печила ей приглашение сни-
маться. Правда, сначала это бы-
ли лишь эпизодические роли в 
киноподелках типа «Шесть жён 
Синей бороды» или «Торговля 
белыми рабынями». Однако всё 
изменили две судьбоносные 
встречи: с продюсером Карло 
Понти, заинтересовавшимся 
девушкой во время одного из 
дефиле красоток, и режиссёром 
Витторио Де Сикой. Первый 
подарил Софии Шиколоне 
звучный псевдоним Софи Ло-
рен, ввёл в мир большого кино, 
а впоследствии стал её един-
ственным мужем и отцом двух 
сыновей. Второй же раскрыл 
многогранное актёрское даро-
вание: именно в картинах 
итальянского мэтра знойная 
красавица сыграла свои наи-
более значительные роли, с 
одинаковым мастерством соз-
давая яркие драматические и 
комедийные образы простых 
женщин из народа. Плодотвор-
ный творческий союз, начав-
шийся в 1954 году с «Золота 
Неаполя», где Лорен перево-
плотилась в энергичную бу-
лочницу, продолжился целым 
рядом лент, вошедших в со-
кровищницу европейского ки-

нематографа: «Чочара», «Бо-
каччо-70», «Вчера, сегодня, зав-
тра», «Брак по-итальянски», 
«Подсолнухи». 

С лёгкой руки Де Сики при-
знание зрителей и критиков 
завоевали и фильмы, в которых 
актриса снялась у других на-
циональных корифеев: «Неа-
политанская карусель» Этторе 
Джаннини, «Знак Венеры» Ди-
но Ризи, «Прекрасная мель-
ничиха» Марио Камерини, 
«Счастье быть женщиной» 

Алессандро Блазетти. К слову, 
именно итальянские картины 
в период с 1964-го по 1977-й 
четырежды принесли ей пре-
мию Генриетты, присуждае-
мую фаворитам мирового кино 
в рамках спецноминации аме-
риканского «Золотого глобуса».  

Добившись успеха на родине, 
блистательная Софи отправи-
лась покорять Голливуд и за 15 
лет (1957—1972) побывала парт-
нёршей практически всех веду-
щих актёров «фабрики грёз»: 
Фрэнка Синатры в «Гордости и 
страсти», Кэри Гранта в «Плаву-
чем доме», Энтони Перкинса в 
«Любви под вязами», Энтони 
Куинна в «Чёрной орхидее», 
Кларка Гейбла в «Это началось в 
Неаполе», Чарлтона Хестона в 
«Эль-Сиде», Пола Ньюмана в 
«Леди Л.», Грегори Пека в «Ара-
беске», Марлона Брандо в «Гра-
фине из Гонконга».  

И всё же вершиной ма-
стерства Лорен по праву счи-
тается созданный ею образ 
матери в «Чочаре» — экрани-
зации романа Альберто Мора-
виа: актёрская выразитель-
ность и органичность италь-
янки произвели неизгладимое 
впечатление на заокеанских 
критиков, что позволило ей 
стать первым в истории лау-
реатом «Оскара» как лучшей 
исполнительнице в фильме на 
иностранном языке. Кстати, 
актриса удостоена призов всех 
главных международных ки-
нофестивалей — Берлинского, 
Каннского, Московского, Ве-
нецианского, кинофорума в 
Сан-Себастьяне, является 
обладательницей француз-
ской премии «Сезар», высшей 
награды Британской академии 
кино и телевизионных ис-
кусств, а также почётного «Ос-
кара» за вклад в мировое ки-
ноискусство. И пусть счастли-
вый случай и броская внеш-
ность сыграли далеко не по-
следнюю роль в судьбе арти-
стки, но статусом мегазвезды 
она в огромной мере обязана 
собственному упорству, тру-
долюбию и вере в себя. 

Увы, любой успех не является 
константой, и постепенно по-
пулярность Лорен пошла на 
спад. В 1972-м её пригласили 
на роль Дульсинеи в киновер-
сии мюзикла «Человек из Ла-
манчи», но проект оказался не-
удачным, впрочем, как и филь-
мы «Перевал Кассандры», 
«Звёздная мишень», «Огневая 
мощь», просто не выявившие 
потенциала обилия занятых в 
них мировых киносветил, лиш-
ний раз доказав, что избыточ-
ное скопление знаменитостей 
на одном метре киноплёнки — 

отнюдь не гарантия от провала 
картины.   

 

А Брижит Бардо, грезив-
шая о карьере танцов-
щицы, попала на экран с 

обложки журнала «Эль»: сни-
мок 15-летней девушки увидел 
молодой режиссёр Роже Вадим, 
вскоре ставший её первым му-
жем. Именно он придумал 
юной красавице яркие инициа-
лы ББ вместо имени и фами-
лии и, сняв в 1956 году в мело-

драме «И бог создал женщину», 
превратил в киноидола, поло-
жив начало её образу эпатаж-
ной фам фаталь. После премь-
еры картины, на рекламном 
плакате которой актриса была 
одета лишь в «полотенце и 
улыбку», француженка просну-
лась знаменитой. Героиня Бар-
до — потакающая своим стра-
стям нимфетка с копной непо-
корных, распущенных или за-
крученных в пучок светлых во-
лос и припухшим, будто со сна, 
личиком, с точёной фигуркой 
и танцующей походкой — по-
корила зрителей по всему зем-
ному шару.  

Как писали критики, это яв-
ление, которое нужно увидеть, 
чтобы поверить. Бардо провоз-

гласили ликом пленительной 
женской чувственности и про-
звали Мэрилин Монро Старого 
Света. Актриса сделалась сим-
волом раскованной женщины, 
не уважающей буржуазные 
нормы. Молодёжь боготворила 
Брижит, традиционная Фран-
ция ненавидела. После выхода 
ленты её противники развеси-
ли по Парижу плакаты с над-
писью: «Бог создал женщину, 
но дьявол сотворил ББ». 

Дикое, страстное мамбо, ис-
полненное 22-летней искуси-
тельницей в фильме Вадима, 
подтвердившем беспроигрыш-
ность стратегии «хотите при-
влечь внимание — устройте 
скандал», явилось манифестом 
свободы. А сама картина и роль 
Брижит во времена, когда от 
представительниц слабого по-
ла требовалось следовать пра-
вилу «киндер, кюхе, кирхе» (ре-
бёнок, кухня, церковь), бросили 
откровенный вызов обществу 

мещан и прагматиков с его 
культом денег.  

В действительности фран-
цузская кинодива не только 
культурный, но и социальный 
феномен. Пытаясь разобраться 
в анатомии мифа ББ, понима-
ешь, что Вадим, считавшийся 
этаким Пигмалионом Бардо, 
фактически оказался лишь ре-
месленником — тем, кто пер-
вым изваял её облик (как впо-
следствии Аннетт Стройберг и 
Катрин Денёв) из текучей, 
хрупкой материи кинематогра-
фических теней. Истинным же 
творцом культовой артистки, 
страстно ждавшим и настоя-
тельно требовавшим «оживле-
ния» своего идеала, стала мо-
лодёжь. Середина 1950-х во 
Франции — эпоха, когда моло-
дое поколение не верило в про-
роков и одновременно ждало 
их. Однако роль средоточия 
юношеских устремлений мог 
играть отнюдь не каждый про-
дукт культуры, поскольку все-
общему кумиру надлежало от-
вечать двум непреложным 
условиям, по сути совмещая 
взаимоисключающие качества, 
— быть выше всех и равным 
каждому, открывать своим су-
ществованием долю правды о 
времени и являть пример по-
вседневного бытия, которому 
легко следовать и подражать. 

Царившие на экране наряду 
с Бардо Анук Эме, Роми Шнай-
дер, Анни Жирардо, Джина Лол-
лобриджида были, бесспорно, 
великолепны, но ни одна из них 
не вызывала подобного шквала 
эмоций. Когда ББ появлялась 
на набережной Круазет в Кан-
нах, улицы тут же заполнялись 
сонмами зевак, а её приезд на 
Венецианский кинофестиваль 
едва не спровоцировал массо-
вые беспорядки. «Она ходит так 
откровенно, что святой продал 
бы душу дьяволу, лишь бы уви-
деть её», — вспоминала писа-
тельница-феминистка Симона 
де Бовуар. Брижит подражали в 
манере одеваться, причёсы-
ваться, держаться, а главное, не 
покоряться и бунтовать. Не зря 
кинорежиссёр Франсуа Трюффо 
заметил: «После Бардо мир уже 
никогда не будет таким, как 
прежде». 

Ввиду феерического успеха 
мелодрамы Вадима на актрису 
посыпался шквал предложе-
ний. Она блистательно сыграла 
в комедиях «Парижанка», «Ба-
бетта идёт на войну», «Медведь 
и кукла», проявила драматиче-
ский талант в лентах «В случае 

несчастья», «Истина», «Ромо-
вый бульвар». А фильмы ре-
жиссёров «новой волны» — 
«Презрение» Жан-Люка Годара 
и «Частная жизнь» Луи Маля — 
до сих пор считаются одними 
из лучших в творчестве не 
только Бардо, но и их авторов.  

Не брезговала ББ и вестер-
нами, среди которых особого 
внимания достойны «Вива, Ма-
рия!» и «Нефтедобытчицы», где 
французский киноидол сыгра-
ла соответственно с Жанной 
Моро и Клаудией Кардинале, а 
также англоязычный «Шала-
ко», подаривший Бардо встречу 
с главным Джеймсом Бондом 
— Шоном Коннери. 

Планетарной славе роскош-
ной блондинки способствовало 
то, что её наиболее известные 
картины, например «Бабетта 
идёт на войну», распространя-
лись ведущими американскими 
киностудиями. Однако завоё-
вывать Голливуд в планы глав-

ной кинозвезды 
Пятой респуб-
лики не входи-
ло, а потому в 
списке её работ 
есть лишь один 
фильм, произве-
дённый на 
«фабрике грёз», 
— «Дорогая Бри-
жит», где парт-
нёром артистки 
стал красавец Джеймс Стюарт.  

Надо отметить: ББ сделала 
карьеру не только актрисы, но 
и вокалистки, исполнив в об-
щей сложности более 80 ком-
позиций. Эдди Барклай, владе-
лец крупной музыкальной сту-
дии в Париже, в которой в раз-
ное время записывалась Бардо, 
отмечал, что, имея довольно 
слабенький голосок, она не 
столько пела, сколько расска-
зывала песню, обладая при 
этом редким умением донести 
её до слушателя. Кстати, имен-
но по просьбе кинодивы зна-
менитый бард Серж Генсбур 
написал в 1967 году легендар-
ный чувственный хит Je t’aime, 
moi no plus («Я тебя люблю, я 
тоже нет»). 

В целом творческая судьба 
«эталона французского шарма» 
оказалась довольно короткой. 
В 1973-м она вновь снялась у 
своего первого мужа Роже Ва-
дима, сыграв героиню ленты 
«Если бы Дон-Жуан был жен-
щиной». Тяжеловесная драма 
успеха не имела, и 39-летняя 
Бардо решила поставить точку 
в кинокарьере. Её прощальным 
поклоном стала второстепен-
ная роль в «Поучительной и 
весёлой истории Колино, лю-
бителя дёргать за юбки», на 
съёмках которой разразился 
скандал: ББ купила у местной 
селянки козу Колетту, чтобы 
спасти её от забоя, и привела к 
себе в отель. После громкой 
ссоры с администрацией ак-
триса заявила, что ей «осто-
чертело всё это кривлянье», и 
отныне она собирается «жить 
по-своему». 

 

Если Бардо давно сочла, 
что «она и кино ничего 
больше не могут дать друг 

другу», то Лорен своего финаль-
ного кинослова ещё не сказала. 
Перешагнув 60-летний порог, 
актриса всё реже появляется на 
экране, однако её работы по-
прежнему заслуживают внима-
ния, особенно «Старые ворчуны 
разбушевались» и «Девять». По-
следний фильм Софи «Вся 

жизнь впереди» датирован 2020 
годом, причём в экранизации 
одноимённого романа Ромена 
Гари, снятой её младшим сы-
ном Эдоардо Понти, 86-летняя 
артистка сыграла главную роль. 
За воплощение образа мадам 
Розы — женщины, пережившей 
холокост, — в 2021-м Лорен в 
рекордный седьмой раз выиг-
рала национальную кинопре-
мию Италии «Давид ди Дона-
телло». Кроме того, умудрив-
шись сохранить красоту и оча-
рование даже в преклонном 
возрасте, итальянка стала са-
мой пожилой дамой, снявшей-
ся обнажённой для знаменито-
го календаря «Пирелли» (ей бы-
ло 72), и по сей день служит 
олицетворением современной 
раскрепощённой женщины.  

Отрёкшись от кино, в 1974 го-
ду Брижит объявила о намере-
нии использовать свою извест-
ность для борьбы за права жи-
вотных. Правда, тогда СМИ не 

оценили серьёзность намерений 
кинозвезды, сочтя их очередной 
экстравагантной выходкой, и 
зря... В 1977-м Брижит начала 
активную кампанию против 
истребления  морских  котиков 
в Восточной Канаде. Фотогра-
фия ББ, лежащей в обнимку со 
зверьком на льдине, облетела 
всю планету. А в 1986 году ак-
триса основала Фонд Брижит 
Бардо и для его учреждения вы-
ставила на аукцион большую 
часть своего имущества — объ-
екты недвижимости, драгоцен-
ности, в том числе крупный 
бриллиант, подаренный треть-
им супругом Гюнтером Заксом, 
некогда любимые меха и даже 
платье, в котором вышла замуж 
за Роже Вадима. Собранные три 
миллиона франков актриса на-
правила на спасение исчезаю-
щих видов фауны, а свою рос-
кошную виллу «Мадраг» в Сен-
Тропе превратила в приют, где 
нынче обитают 13 собак и 40 ко-
тов, козы, ослики, лошади, пти-
цы и прочая живность.  

Фонд добился грандиозных 
успехов, за несколько десяти-
летий став влиятельным ору-
дием против  браконьерства и 
издевательств над животными 
во всём мире. Благодаря ярост-
ной деятельности Брижит на 
её родине на 30% сократилось 
потребление конины; в Румы-
нии стерилизовали, вместо то-
го чтобы истребить, десятки 
тысяч бродячих собак; в Лион-
ском зоопарке оставили в по-
кое слонов, приговорённых к 
усыплению, поскольку ББ при-
грозила поменять француз-
ский паспорт на российский. 
«Я отдала мужчинам свою мо-
лодость и красоту. Но лучшее, 
что у меня есть — мудрость и 
опыт, —  дарю животным», — 
не раз повторяла ББ, мечтая о 
том, чтобы её запомнили феей 
зверей, ведь роль защитницы 
братьев наших меньших — 
главная в её биографии. 

Впрочем, желание оберегать 
четвероногих и крылатых под-
спудно жило в Брижит ещё с 
тех пор, как в детстве её обо-
жаемого кролика Нуаро однаж-
ды подали к столу на ужин. Воз-
можно, поэтому годы спустя ак-
триса скажет: «С того момента, 
как я познакомилась с людьми, 
люблю только животных, ведь 
они честны: если вы им не нра-
витесь, они к вам просто не по-
дойдут». Сию точку зрения, к 
слову, разделял и легендарный 
французский актёр Ален Делон 
— партнёр Бардо по фильмам 
«Знаменитые любовные исто-
рии» (глава третья «Агнесса Бер-
науэр») и «Три шага в бреду» 
(эпизод «Уильям Уилсон»). 
Правда, выдающийся кинодея-
тель, покинувший мир 18 авгу-
ста, предпочитал человеческим 
созданиям исключительно со-
бак. Между прочим Бардо и сей-
час помнит своего первого спа-
сённого зверька — котёнка Кро-
куса, подобранного ею в 1940 
году.  «Он жил с нами долго и 
счастливо. Одно это стоит того, 
чтобы послать к чёрту бомонд 
и всю его мишуру», — призна-
лась актриса через 70 лет. 

 

Что касается личной жиз-
ни, то и здесь две замеча-
тельные актрисы оказа-

лись диаметрально противо-
положны, хотя обеих окружал 
рой воздыхателей на любой 
вкус. Но для истинной италь-
янки Софи Лорен главными 
ценностями являлись семья и 
дети. Поэтому она посвятила 
себя одному-единственному 
мужчине — Карло Понти: в бра-
ке с продюсером, который был 
старше её на 22 года, она про-
жила полвека, до самой его 
смерти в 2007-м. Ну а важней-
шим достижением своей жиз-
ни кинобогиня считает нена-
глядных сыновей — Карло-
младшего и Эдоардо. 

А вот у Бардо обрести счастье 
раз и навсегда не получилось, 
ибо всякая любовь, уверена бес-
подобная француженка, длится 

ровно столько, сколько того за-
служивает. Лента «И бог создал 
женщину», принёсшая артистке 
феерический успех, заодно при-
вела к разрыву с Вадимом, 
после чего частная жизнь ББ 
уподобилась мыльной опере, 
точнее превратилась в кромеш-
ный ад из-за непрерывного 
преследования оголтелых па-
парацци. С 1959-го по 1969-й 
общепризнанная сердцеедка 
умудрилась дважды выйти за-
муж и развестись. Её благовер-
ными на недолгое время стали 
актёр Жак Шаррье, от которого 
она родила своего единствен-
ного отпрыска — сына Николя-
Жака, почти сразу отказавшись 
от прав на ребёнка, и эксцент-
ричный миллионер Гюнтер 
Закс. В 1992 году Брижит отпра-
вилась под венец в четвёртый 
раз и состоит в браке по сей 
день. Секрет супружеского дол-
голетия оказался на удивление 
прост: избранник кинобогини 
Бернар д’Ормаль — экс-совет-
ник Жан-Мари Лё Пена, лидера 
ультраправого «Национального 
фронта» (ныне «Национальное 
объединение») — безропотно 
принял тот факт, что в очереди 
на внимание жены его всегда и 
с большим отрывом будут опе-
режать населяющие «Мадраг» 
лающие, чирикающие, блею-
щие, ржущие, хрюкающие и 
мяукающие существа. 

Кстати, обе королевы экрана 
не всегда были в ладах с зако-
ном. Например, Лорен, несмот-
ря на мировое признание, со-
лидный банковский счёт и по-
ложение в обществе, на собст-
венном опыте убедилась в прав-
дивости поговорки: «От сумы 
да от тюрьмы не зарекайся». И 
если с нищетой, однажды попав 
под софиты, актриса навсегда 
распрощалась, то избежать пре-
бывания в стенах пенитенци-
арного заведения не удалось. В 
1982-м она на 30 дней угодила 
за решётку за уклонение от 
уплаты налогов, правда, за при-
мерное поведение вышла на 
свободу через 17, после чего по-
кинула родную Италию. 

Проблемы с законом имелись 
и у Бардо. В 1990-х она часто 
выступала с критикой мигран-
тов и ислама в Пятой республи-
ке и, как следствие, многократно 
штрафовалась судом «за разжи-
гание межнациональной роз-
ни». Вообще ББ, хоть и считает 
себя аполитичной, часто откли-
кается на события, происходя-
щие на родине и за рубежом. В 
конце 2018 года Бардо солида-
ризировалась с французским 
движением «жёлтых жилетов», 
недовольных повышением цен 
на бензин и антисоциальным 
курсом президента Эмманюэля 
Макрона. А в июне 2020-го опуб-
ликовала открытое письмо в 
поддержку национальной по-
лиции в связи с массовыми про-
тестами, спровоцированными 
убийством Джорджа Флойда в 
США, заявив, что стражи поряд-
ка защищают страну от «втор-
жения подонков», и вновь рас-
критиковав политику «покор-
ного Макрона». 

К несчастью, бег часов и дней 
неумолим: Софи и Брижит вот-
вот стукнет 90. Где-то далеко 
остались слава, популярность, 
внимание поклонников и кра-
сота. Впрочем, легенды миро-
вого кинематографа ухитри-
лись даже состариться по-раз-
ному. Лорен по-прежнему изу-
мительно выглядит, обретя, по-
добно героине пьесы Карела 
Чапека «Средство Макропуло-
са», свой «эликсир неувяда-
ния». А вот Бардо, уйдя из кино, 
перестала быть заложницей 
культа молодости и привлека-
тельности, правящего бал в её 
прежней профессии, и давно 
спокойно относится к своей 
внешности, не слишком сокру-
шаясь о проигранной битве со 
временем, которую её италь-
янская ровесница продолжает 
успешно вести. Лицо францу-
женки-вегетарианки, против-
ницы диет не тронуто скальпе-
лем пластического хирурга, 
ведь её многочисленные пи-
томцы не способны разлюбить 
или предать заботливую хо-
зяйку за лишние килограммы 
и морщины.  

Конечно, принять возраст 
нелегко: о чём мечтать, чему 
радоваться, для чего просы-
паться? ББ долго искала ответы 
на эти вопросы и пришла к вы-
воду, что жить нужно ради ме-
лочей: утреннего рассвета и ве-
чернего заката, любимых песен 
и хороших книг, объятий и но-
вых знакомств, дорожных пу-
тешествий с музыкой в ушах и 
ветром в волосах, прогулок под 
дождём и длинных разговоров, 
смеха до колик и улыбок без 
повода. Жить ради сияющих 
на небе звёзд, провожающих 
тебя домой, и людей, не забы-
вающих, что ты пьёшь чай без 
сахара и ненавидишь лук.  

И как тут не вспомнить 
древнего мудреца, советовав-
шего «не жалеть о том, что 
становитесь старше, ведь это 
прерогатива, которой лишены 
многие». А национальные до-
стояния Италии и Франции уж 
точно заслужили сию приви-
легию, ибо отнюдь не каждой 
талантливой актрисе суждено 
ещё при жизни превратиться 
в женщину-миф. 

Елена МОРОЗОВА.

Лорен и Бардо: две легенды, 
две судьбы

Лишь раз в поколение на горизонте возникает Женщина, завораживающая весь континент… 
Так современники говорили о пленительной британской актрисе Вивьен Ли, не подозревая, что в 
пору её экранного дебюта, в сентябре 1934-го, на свет с разницей всего в восемь дней появились 
сразу две будущие богини европейского кинематографа — итальянка Софи Лорен и француженка 
Брижит Бардо, которым суждено снискать славу поистине планетарного масштаба и на 
несколько десятилетий приковать к себе всеобщее внимание, граничившее с массовой истерией. 
Кинодивы, сводившие с ума толпы поклонников, не схожи, словно день и ночь, но насколько непо-
вторимо прекрасно любое время суток, настолько восхитительны и эти контрастные по харак-
теру и темпераменту, отношению к жизни и творчеству выдающиеся артистки, оставившие 
глубокий след в мировом киноискусстве, превратившись в культовые фигуры. 

q Брижит Бардо и Жак Шаррье в фильме «Бабетта идёт на войну».

q Софи Лорен и Марчелло Мастроянни в ленте «Брак по-итальянски».


